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ПОДПИСАНИЕ
З А К Л Ю Ч И Т Е Л Ь Н О Г О
Д О К У М Е Н Т А

24 ноября состоялось под
писание совместного совет
ско-американского коммюни
ке. Его подписали:

за Союз Советских Соци
алистических Республик Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев,

за Соединенные ' Штаты 
Америки Президент США 
Дж. Форд.

При подписании » присутст
вовали: с советской сторо
ны — .член Политбюро ЦК 
КПСС, министр иностран
ных дел СССР А. А. Гро
мыко, министр гражданской 
авиации Б. П. Бугаев, пер
вый секретарь Приморского 
крайкома КПСС В. П. Ло
макин, посол СССР в США 
А. Ф. Добрынин, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров, 
генеральный директор ТАСС 
Л. М. Замятин, председа
тель Приморского крайне-, 
полкома И. И. Штодин, 
член коллегии МИД СССР 
Г. М. Корниёнко;

с американской стороны 
— государственный секре
тарь, помощник Президента 
по вопросам национальной 
безопасности Г. КиссинД- 
жер, посол США в СССР 
У. Дж. Стессел, помощник 
Президента Д. Рамсфелд, 
советник Президента
Р. Хартман,' советник госу
дарственного -департамента 
X. Сонненфелдт, замести
тель государственного сек
ретаря А. Хартман, замести
тель' помощника Президен
та по вопросам националь
ной безопасности генерал 
Б.' Скаукрофт, пресс-секре
тарь Президента Р. Нессен, 
ответственный сотрудник го
сударственного департамен
та У. Хайлэнд. (ТАСС). '

Отъезд
из Владивостока 
Президента США

ВЛАДИВОСТОК, 24 но
ября. (ТАСС). Сегодня из 
Владивостока в США отбыл 
Президент , Соединенных 
Штатов Америки Джеральд 
Форд, имевший встречу с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежне
вым.

Во Владивостокском аэро
порту, украшенном государ
ственными флагами. Совет
ского Союза и Соединенных 
Штатов Америки, Дж. Фор
да провожали Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, член Политбюро 
ЦК КПСС, министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко, министр граждан
ской авиации Б. ГГ. Бугаев, 
посол СССР в США А. Ф. 
Добрынин, первый секре
тарь Йрнморского крайкома 
КПСС В. П. Ломакин, по
мощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. М. Алек
сандров, председатель При-'1 
морского крайисполкома 
И. И. Штодии, командую
щий войсками Краснозна
менного Дальневосточного 
военного округа генерал ар
мии В. И. Петров,., команду
ющий Краснознаменным Ти
хоокеанским .флотом вице-» 
адмирал В. П. Маслов, дру
гие официальные лица.

Из Владивостока отбыл 
Г. Киссинджер, другие со
провождавшие президента 
официальные' лица.

Б Ч Е С Т Ь
ПРЕЗИДЕНТА
С Ш А

ВЛАДИВОСТОК, 24 но
ября. (ТАСС). Сегодня Гене
ральный • секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Брежнев дал 
обед в честь Президента 
США Дж. Форда:

Вместе с Дж. Фордом на 
обеде были сопровождаю
щие Президента в поездке 
официальные лица.

С советской стороны были 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР »А. А. Громыко, ми

нистр гражданской авиации 
Б. П. Бугаев, посол СССР в 
США А. Ф. Добрынин, пер
вый секретарь Приморского 
крайкома КПСС В. П. Ло
макин, помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров, предсе
датель Приморского крайис
полкома И. И. Штодин, дру
гие официальные лица.

Во в-ремя обеда Л. И. 
Брежнев выступил с речью.

Речь Л. И. Брежнева
Уважаемый г-н Прези

дент!
Господа!
Товарищи!

■ Мы рады приветствовать 
Вас, г-н Президент, госу
дарственного секретаря Кис
синджера и всех наших аме
риканских гостей, прибыв
ших сюда, на Советский 
Дальний Восток.

Это наша первая встреча 
с^Вами, г-н Президент.

И мы ценим, что она про
исходит на советской земле. 
Это дает нам возможность в 
какой-то мере проявить го
степриимство в отношении 
Президента Форда. Хотя, 
конечно, это только начало 
Вашего знакомства с нашей 
страной, г-н Президент. Та
кое знакомство, как мы уве
рены, еще предстоит.

Тот факт, что наша первая 
встреча носит чисто рабо
чий характер и происходит 
менее чем через полгода по
сле предыдущей советско- 
американской встречи на 
высшем уровне, уже сам по 
себе говорит о многом. 
Встречи и переговоры руко
водителей двух наших стран 
приобретают регулярный ха
рактер. Не теряя ни в коей

мере своего огромного зна
чения по. существу, они пе
рестали носить, так сказать, 
экстраординарный характер 
по форме. Они становятся 
как бы одной из норм разви
тия советско-американских 
отношений. Это, мне думает
ся, само по себе уже суще
ственное достижение.

За*последние два-три года 
совместными усилиями уже 
сделано немало для пере
стройки отношений между 
Советским Союзом и Сое
диненными Штатами Аме
рики на основах ‘ мирного 
сосуществования, -в интере
сах народов обеих стран и 
всеобщего мира.

Наши государства обяза
лись действовать так, чтобы 
не допустить возникновения 
ядерной войны. Это — боль
шое дело. Сделаны первые 
шаги в сдерживании гонки 
стратегических вооружений. 
Переход наших стран к 
конструктивному диалогу в 
этой важнейшей области 
стал серьезным фактором 
упрочения международной 
безопасности и всеобщего 
мира.

(Окончание на 2-й стр.).

^ Д М Н И Я м  А .
Л И Боежнев и Дж. Форд во Владивостокском аэропорту.р м р (Снимок принят по фототелеграфу). ____________________________________

Совместное с о в е т с к о -а м е р и к а н с к о е  коммюнике
В соответствия с ранее объявленной договоренностью 

23—24 ноября 1974 года в районе Владивостока состоя
лась рабочая встреча Генерального секретаря ЦК КПСС 
Л И. Брежнева и Президента Соединенных Штатов Аме
рики Джеральда Р. Форда. В переговорах приняли уча
стие член Политбюро ЦК КПСС, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко и государственный секретарь 
США, помощник Президента по вопросам, национальной 
безопасности Г. Киссинджер.

Они обсудили широкий круг вопросов, касающихся 
советско-американских отношений и современного между
народного положения.

В переговорах .также участвовали:
с советской стороны — посол СССР в США А. Ф. ,Д<> 

брьшин, помощник Генерального секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров, член коллегии МИД CCCF I . м . 
Корниенко:

с американской стороны —  посол США в СССР Уол
тер Дж. Стессел, советник государственного департамен
та Хелмут Сонненфелдт, заместитель государственного 
секретаря США по европейским делам Артур Хартман, 
заместитель помощника Президента по вопросам нацио
нальной безопасности генерал Брент Скаукрофт, от
ветственный сотрудник государственного департамента 
Уильям Хайлэнд. ’

Советский Союз и Соединенные Штаты Америки под
твердили свою решимость развивать и впредь езон отно
шения в направлении, которое определено принципиаль
ными совместными решениями и заключенными между - 
двумя государствами в последние годы основополагающи
ми договорами и соглашениями:'

Оки убеждены в том, что такой курс отношений меж
ду СССР и США, направленный на упрочение всеобще
го мира, на углубление международной разрядки и рас
ширение взаимовыгодного сотрудничества государств с 
различным общественным строем, отвечает жизненным 
интересам народов обеих стран и других народов.

Стороны считают, что на основании заключенных 
между ними соглашений достигнуты важные результаты 
в деле корённой перестройки советско-американских от
ношений на основе мирного сосуществования неравной 
безопасности. Эти результаты представляют собой проч
ную базу для дальнейшего движения вперед в осущест
влении этой перестройки.

Соответственно они намерены продолжать, не теряя 
xetaa, наращивать масштабы н, интенсивность совмест
ных усилий по всем направлениям, определенным в ра
нее подписанных документах, ,с тем чтобы процесс улуч
шения отношений между • СССР и США_ развивался н 

... дальше непрерывно и чтобы он стал необратимым.
Была выражена обоюдная решимость неукоснительно 

и в полном объеме выполнять взаимные обязательства, 
взятые на себя СССР и США по заключенным между ни
ми договорам и соглашениям.

ЗА СОЮЗ СОВЕТСКИХ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК

■ Л. БРЕЖНЕВ
Генеральный секретарь 

ЦК КПСС

П
Особое внимание в ходе переговоров было уделено 

стержневому направлению советско-американских отно
шений: мерам по устранению угрозы войны и прекраще
нию гонки вооружений. •

Стороны подтверждают, что достигнутые между СССР 
и США соглашения о предотвращении ядерной войны и 
ограничении стратегических вооружений являются хоро
шим началом процесса создания гарантий против воз
никновения ядерного конфликта и войны вообще. Они 
выразили свое глубокое убеждение в необходимости раз
вивать этот процесс и высказали надежду, что другие 
государства также внесут в него свой вклад. Со своей 
стороны СССР и США будут продолжать прилагать 
энергичные усилия в целях решения этой исторической 
задачи.

■ Совместное заявление по вопросу об ограничении стра
тегических наступательных вооружений публикуется от
дельно.

Обе стороны вновь подчеркнули важность и необхо- / 
дикость серьезных усилий, направленных на то, чтобы 
предотвратить опасности, связанные с распространением 
ядерного оружия в мире. В этой связи они подчеркнули 
важность повышения эффективности договора о нерас
пространении ядёрнЪго оружия.

Было отмечено, что в соответствии с ранее достигну
тыми договоренностями состоялись первоначальные кон
такты между представителями СССР и США по вопро
сам, касающимся подземных ядерных взрывов в . мир
ных целях; мер, направленных на устранение опасностей 
использования средств воздействия на природную среду в 
военных целях, а также мер, касающихся наиболее опас
ных, смертоносных химических средств ведения войны. 
Условлено продолжать активные поиски взаимоприемле
мых решений по 'указанным вопросам.

III
Во время ■ встречи состоялся обмен мнениями по ряду 

международных проблем. Особое внимание было уделе
но переговорам, ведущимся с участием обеих сторон и 
имеющим целью устранение существующих источников 
напряженности, укрепление международной безопасности 
и мира во всем мире. \

Рассмотрев ход Совещания по безопасности и сотруд
ничеству в Европе, стороны пришли к выводу, что есть 
возможность для его успешного завершения в ближайшее 
время. Они исходят из того, что достигнутые важные 
результаты в работе совещания позволят завершить его 
на высшем уровне, что будет соответствовать значимости 
этого мероприятия для мирного будущего Европы.

СССР и США придают также важное значение пере
говорам о взаимном сокращении вооруженных сил и 
вооружений и связанным с этим мерам в Центральной 
Европе. Они договорились активно содействовать нахож
дению взаимоприемлемых решений на основе принципа 
ненанесения ущерба безопасности какой-либо из сторон 
и недопущения односторонних военных преимуществ.

Обсудив ситуацию, сложившуюся в районе Восточного
ЗА СОЕДИНЕННЫЕ 
ШТАТЫ АМЕРИКИ

Средиземноморья, стороны твердо высказались в под
держку независимости, суверенитета и территориальном 
целостности Кипра и будут предпринимать все усилия в 
этом направлении. Они считают, что справедливое реше
ние кипрского вопроса должно основываться на строгом 
выполнении решений Совета Безопасности и Генеральной 
Ассамблеи ООН относительно Кипра.

При обмене мнениями по проблемам Ближнего Восто-. 
• ка обе стороны выразили свою озабоченность в связи с 

опасным положением в этом районе. Они подтвердили 
свое намерение приложить все усилия для содействия ре- 
шекшо ключевых вопросов справедливого и прочного ми
ра в этом районе на оейгове резолюции Совета Безопас
ности ООН 338, с учетом законных интересов всех наро
дов этого района, включай палестинский народ, и с ува
жением права на независимое существование всех госу
дарств данного района.

Стороны считают, что женевская конференция дол
жна сыграть важную роль в установлении справедливого 
и прочного мира на Ближнем Востоке и должна возобно
вить езою работу как можно скорее.

Было'рассмотрено положение дел в сфере торгово-эко
номических и научно-технических связей между СССР и 
США. Обе стороны подтвердили большое значение, ко
торое имел бы дальнейший прогресс в этой области для 
советско-американских отношений, и выразили свое 
твердое стремление продолжать расширять и углублять 
взаимовыгодное сотрудничество.

Было подчеркнуто особое значение, придаваемое ими 
налаживанию на долгосрочной основе торгово-экономиче
ского сотрудничества, включая крупномасштабные' про
екты. Стороны считают, что такое торгово-экономическое 

. сотрудничество будет служить делу повышения стабиль
ности советско-американских отношений.

С удовлетворением отмечен успешный ход реализации 
соглашений и развития связей н сотрудничества между 
СССР и США в области науки, техники и культуры. По 
убеждению сторон, дальнейшее развитие такого сотрудни
чества будет идти на пользу народам обеих стран и явит
ся важным вкладом в решение общемировых научно-тех
нических проблем. * * ★

Переговоры проходили в обстановке откровенности, н 
взаимопонимания, в чем нашло отражение конструктив
ное стремление обеих сторон к укреплению и дальней
шему развитию отношений мирного сотрудничества меж
ду СССР и США, к обеспечению прогресса в урегулиро
вании нерешенйых международных проблем в интересах 
сохранения и упрочения мира.

Итоги проведенных переговоров явились убедительным 
подтверждением практической ценности советско-амери
канских встреч на высшем уровне и их исключительно 
важной роли в формировании новых отношений между 
Советским Союзом .и Соединенными Штатами Америки.

Президент Форд подтвердил приглашение Л. И. Бреж
неву посетить США с официальным визитом в 1975 году.

Точный срок визита будет согласован дополнительно,
24 ноября 1974 года.

Дж. ФОРД 
Президент Соединенных 

Штатов Америки

Совместное советско-американское заявление
Во время своей рабочей 

встречи в районе Владиво
стока 23—24 ноября 1974' 
года Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев и 
Президент США Джеральд 
Р. Форд подробно обсудили 
вопрос о дальнейшем ограни
чении стратегических насту
пательных вооружений.

Они подтвердили большое 
значение, которое как Совет
ский Союз, так .и Соединен
ные Штаты Америки прида
ют ограничению стратегиче
ских наступательных воору
жений. Они убеждены в том, 
что долгосрочное соглаше
ние по этому вопросу яви
лось бы значительным вкла
дом в дело улучшения от
ношений между СССР и 
США, в дело уменьшения 
угрозы войны и укрепления 
международного мира.

Отметив ценность преды
дущих соглашений по этому 
вопросу, включая соглаше
ние от 26 мая 1972 годэ, 
они подтвердили намерение 
заключить новое соглашение 
по ограничению стратегиче
ских наступательных воору
жений на срок до конца 
1985 года.

В результате обмена мне
ниями -по существу содержа
ния такого нового соглаше
ния Генеральный, секретарь 
ЦК КПСС и Президент 
США пришли к выводу, 
что имеются благоприятные 
перспективы завершить его 
выработку в 1975 году.

Было достигнуто согла
сие о том, что дальнейшие 
переговоры ■ будут основы
ваться на следующих поло
жениях:

1. Новое соглашение бу
дет включать в себя соот

ветствующие положения вре
менного соглашения' от 26 
мая 1972 года, которые бу
дут оставаться в силе до 
октября 1977 года.

2. Новое соглашение бу
дет покрывать период с ок
тября 1977 до 31 декабря 
1985 года.

3. Новое соглашение, бу
дучи основано на принципе 
равенства и одинаковой 
безопасности, будет вклю
чать следующие огранйче- " 
ния:

а) обе стороны будут 
иметь право располагать оп
ределенными согласованны
ми суммарными количества
ми носителей стратегическо
го оружия;

б) обе стороны будут 
иметь право располагать 
определенными согласован
ными суммарными количе

ствами межконтиненталь
ных баллистических ракет 
и баллистических ракет на 
подводных лодках, оснащен
ных разделяющимися го
ловными частями индивиду
ального наведения.

4. Новое соглашение бу
дет включать в себя положе
ние о дальнейших перегово
рах, . которые должны на
чаться не позднее 1980— 
1981 гг. по вопросу о даль
нейших ограниченийх и воз
можном сокращении страте
гических вооружений на пе
риод после 1985 года.

5. Переговоры между де
легациями СССР и США с 
целью выработки нового со
глашения, которое будет 
включать указанные выше 
положения, возобновятся в 
Женеве в январе 1975 года.

24 ноября 1974 года.

Отъезд советской партийно - правительственной 
делегации в Улан-Батор

ИРКУТСК, 25 ноября.- 
(ТАСС). Сегодня здесь по 
пути из Владивостока ■ в 
Улан-Батор сделал кратко
временную остановку Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л. И. Бреж
нев. По приглашению Цент
рального Комитета МНРП, 
Президиума Великого Ца- 
родного хурала и прави-. 
тельства МНР он во главе 
советской партийно-прави
тельственной делегации на
правляется в Монгольскую 
Народную Республику для 
участия в торжествах, по
священных 50-летию III 
съезда МНРП и 'провозгла
шения МНР.

Вместе с товарищем 
Л. И. Брежневым прибыли 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных дел 
СССР Ai А, Громыко, вхо

дящий в состав партийно
правительственной делега
ции, другие официальные 
лица.

В Иркутском аэропорту 
товарища Л. И. Брежнева 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, первый секре
тарь ЦК Компартии Казах
стана Д. А.- Кунаев, член 
ЦК КПСС, заместитель 
Председателя Совета Мини
стров СССР И.'- Т. Новиков, 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР 
И. В. Архипов, член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Киргизии 
Т. У. Усуба’лиев, член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Иркутского обкома КПСС 
Н. В. Банников, которые 
входят в состав' партийно- 
правительственной делега
ции, а также председатель

Иркутского облисполкома- 
КА А. Кравченко, члены 
бюро Иркутского обкома 
КПСС, партийные и совет
ские руководители.

На аэродроме товарищ 
Л. И. Брежнев побеседовал 
с собравшимися,, рассказал 
им о своей встрече с Прези
дентом США Дж. Фордом.

'. В тот же день советская 
партийно - правительствен
ная делегация во, главе 8 
товарищем Л. И. Брежне
вым отбыла в Улан-Батор.

Вместе с делегацией от
были член ЦК КПСС, по
мощник Генерального сек
ретаря Hf{ КПСС К. В. Ру
саков, член Центральной
ревизионной комиссии.
КПСС, помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. М .' Александров, другие 
официальные лида.

XI съезду 
Румынской 
коммунистической 
партии

Дорогие товарищи!.,
Центральный Комитет 

Коммунистической партии 
Советского Союза от имени 
советских коммунистов, на
родов нашей страны шлет 
делегатам съезда, всем чле
нам РКП и трудящимся Со
циалистической Республики 
Румынии; свой горячий това
рищеский привет и пожела
ния плодотворной работы 
XI съезду Румынской ком
мунистической партии.

Мы с большим удовлетво
рением отмечаем, что за го
ды социалистического строи
тельства трудящиеся Румы
нии под руководством своей 
Коммунистической партии в 
тесном сотрудничестве с 
народами других социали
стических стран осуществи
ли глубокие революционные 
преобразования на румын
ской земле. Сегодняшняя 
Румыния — это страна, 
имеющая развитую промыш
ленность, социалистическое 
сельское хозяйство, передо
вую науку и культуру.

Мы выражаем уверен
ность в том, что румынские 
коммунисты, румынский 
народ также успешно вы
полнят новые задачи, 
вставшие перед партией и 
страной в деле строительст
ва всесторонне развитого 
социалистического общества 
и продвижения к коммуниз
му. Созидательный труд 
румынского рабочего клас
са, кооперированного кре
стьянства н народной интел
лигенции, руководимых пар
тией коммунистов, укрепле
ние связей и расширение 
тесного сотрудничества СРР 
с братскими социалистиче
скими странами, активное 
участие в осуществлении 
Комплексной программы со
циалистической экономиче
ской интеграции являются 
залогом дальнейшего рас
цвета социалистической Ру
мынии.

Углубление единства и 
сплоченности братских пар
тий и государств на принци
пах марксизма-ленинизма и 
пролетарского интернациона
лизма полностью отвечает 
коренным интересам всех 
стран социалистического со
дружества. Совместные дей
ствия братских стран в сози
дании нового общества и 
защите завоеваний социа
лизма, их инициативная по
литика на международной 
арене, наряду с укрепляю
щимся единством коммуни
стического движения н ро
стом сил национального ос
вобождения, оказывают все 
более сильное влияние на 
политическую обстановку в 
мире, способствуют процессу 
разрядки, уверенному про
движению вперед дела мира 
и социального прогресса.

Коммунистическая партия 
Советского Союза неизмен
но выступает за упрочение 
братской дружбы между со
ветским и румынским наро
дами, коммунистическими 
партиями обеих стран, за 
глубокое н всестороннее со
трудничество в политиче
ской; экономической, куль
турной и других областях, 
взаимное изучение опыта 
строительства социализма и 
коммунизма, тесную коорди
нацию наших усилий на 
международной арене.

Желаем румынским ком
мунистам, всем трудящимся 
СРР новых крупных дости
жений во всестороннем раз
витии Румынии по пути со
циализма и коммунизма.

Пусть развивается и креп
нет братская дружба, со
трудничество и солидар
ность КПСС н РКП, совет
ского и румынского народов 
в борьбе за общие цели, в 
интересах дела социализма и 
мира во всем мире!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИ
ТЕТ , КОММУНИСТИЧЕ
СКОЙ ПАРТИИ СОВЕТ

СКОГО СОЮЗА.

ОТЪЕЗД ДЕЛЕГАЦИИ 
КПСС НА XI СЪЕЗД РКП

24 ноября из Москвы в 
Бухарест по приглашению 
Центрального Комитета Ру
мынской коммунистической, 
партии на XI съезд Румын
ской коммунистической пар
тии отбыла делегация Ком
мунистической партии Со
ветского Союза'во главе с 
членом Политбюро ЦК 
КПСС, секретарем ЦК 
КПСС А. П. Кириленко. В 
состав делегации входят 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев,, секретарь ЦК КП 
Украины В. Е. Маланчук,, 
член ЦК КПСС, посол 
СССР в СРР В. И. Дроз
денко.

На Внуковском аэродроме 
делегацию провожали това
рищи А. Я. Пельше, Б. Н. 
Пономарев. И. В Капито
нов, член ЦК КПСС П. А. 
Абросимов, член Централь
ной ревизионной комиссии 
КПСС О. Б. Рахэданин, за
меститель управляющего де
лами ЦК КПСС М. И. Кув
шинов, заместитель заве
дующего отделом ЦК КПСС 
Г. А. Киселев, другие от
ветственные работники ЦК 
КПСС.

Делегацию провожал так
же временный поверенный, 
в делах СРР в СССР 
Г. Колц.

"  ffACC).
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я . 26 ноября 1974 года;

В ЧЕСТЬ П РЕЗИ Д ЕН ТА США
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
На созданной совместны

ми усилиями политической и 
юридической базе расширя
ются — и неплохо — разно
образные двусторонние свя
зи и сотрудничество между
нашими странами. Они охва
тывают и область экономики, 
и различные отрасли техни
ки, и все более оживленный 
обмен культурными ценно
стями, и взаимные посеще
ния представителей различ
ных государственных и об-, 
щественных организаций. 
Такие связи, безусловно, по
лезны -сами по себе, чисто 
практически в каждой кон
кретной области. Но еще 
более ценны они тем, что 
благодаря им создаются луч
шие условия для взаимопо
нимания и роста доверия 
между нашими народами. А 
это особенно важно.

Сейчас назрело время со
вместно наметить новые ша
ги, которые позволят нам 
двигаться вперед, опираясь 
на созданную основу. Имен
но в этом, как я понимаю,

мы оба видим главную за
дачу нашей встречи, г-н Пре
зидент. И, конечно, в „ пер
вую очередь наше внимание. 
привлекла такая жизненно 
важная проблема, как дости
жение договоренности о 
Дальнейшем ограничения, а 
затем и сокращении воору
жений, особенно таких во
оружений, какие- теперь при
нято называть стратегиче-' 
сйими. Это необходимо, если 
мы действительно хотим со
действовать устранению уг
розы возникновения' ракет-, 
но-ядерной войны со всеми 
ее пагубными для народов 
Последствиями. Чтобы раз- 

’ рядка международной на
пряженности стала действи
тельно прочной, ее необхо
димо подкрепить разрядкой 
в области военной. Новый 
прогресс в-» этом направле
нии будет иметь громадное 
значение для дела всеобще
го мира. Мне думается, мы 
проделали в этом смысле во 
Владивостоке полезную ра
боту. Если она будет дове
дена до конца и ' будет под
писано новое соглашение, то 
нам с Вами, г-н Президент, 
скажут за это спасибо не 
только советский и амери

канский народы, но, и все 
народы земли.

Еще один важный момент. 
Мы в Советском 'Союзе t 
убеждены, что СССР и 
США, руководствуясь инте
ресами мира и действуя 
совместно с другими миро
любивыми государствами, 
могут и должны активно со
действовать урегулированию 
все' еще нерешенных острых 
международных проблем, 
ликвидации опасных очагов 
напряженности и конфлик
тов. Кое-что в этом смысле 

’ уже было сделано в про
шлом. Однако 'сотрудниче
ство наших двух стран в це
лях укрепления мира и 
безопасности народов могло 
бы, как мы' считаем, быть 
значительно более * эффек
тивным.
. Многое, как известно, дол

жно быть еще сделано и для 
того, чтобы по-настоящему 
расчистить путь для разви
тия равноправных торгово- 
экономических связей меж
ду двумя нашими странами. 
Это тем более нужно, что 
речь идет не просто о взаим
ной материальной выгоде, 
но и о создании евоего рода 
материальной основы для

стабильного улучшения со
ветско-американских отноше
ний в целом. • '

У нас с Вами, г-н Прези
дент, выявилось, как я по
нимаю, единство мнений на
счет того, что следует при
ложить все усилия, чтобы 
обеспечить непрерывное по
ступательное развитие совет
ско-американских отноше
ний; сделать этот процесс 
необратимым. Во имя такой 
цели стоит трудиться, не жа
лея сил. И мы рады, что 
наша встреча дала возмож
ность предпринять новые 
существенные шаги ц этом 
направлении.

Позвольте предложить 
тост за здоровье Президента 
Соединенных Штатов Аме
рики Джеральда Форда!

За здоровье государствен
ного секретаря г-на Киссин
джера!

За- здоровье всех присут
ствующих американских го
стей! '  «

За мир и дружбу между 
народами Советского Союза 
и Соединенный Штатов Аме
рики!

За прочный мир во всем
мире!

Затем с речью. 
Президент США.

выступил

Речь Джеральда Форда
Господин Генеральный -се

кретарь!
Позвольте мне сказать не

сколько слов об особом зна
чении этой встречи, нашей 
первой официальной встре
чи.

За последние -годы мир 
уже привык к регулярным 
встречам между руководите
лями Советского Союза и

Соединенных Штатов. 3 i  
последние несколько лет со
трудничество между нашими 
двумя странами стало бо
лее интенсивным как по тем
пам, так и, что еще более 
важно, по существу. В ре
зультате этого все люди сей
час имеют лучшую возмож
ность жить в мире и безо
пасности.

Тот факт, что встречи 
стали более регулярными, 
показывает то значение, ко
торое обе наши страны им 
придают. Во время этих 
встреч мы можем проводить 
наши беседы в деловом и 
конструктивном духе. Мы 
имеем возможность добиться 
важного прогресса по пред
ставляющим для нас инте
рес вопросам.

Я надеюсь на продолже
ние тех - тесных, деловых 
взаимоотношений, которые 
сложились между руководи
телями наших стран. В моем 
первом обращении к кон
грессу Соединенных Шта
тов я обещал Советскому 
Союзу, что Америка будет и 
впредь придерживаться кур
са, который она проводила в 
последние три года.

Господин Генеральный се
кретарь! Сегодня я лично 
подтверждаю это заверение 
Вам. Как страны, обладаю
щие большой мощью, мы 
разделяем ответственность 
не только перед своими- на
родами, но и перед всем че
ловечеством. Мы должны из
бежать войны и, тех разру
шений, которые она может 

• принести. Давайде продол
жать наши усилия в области 
конт-роля над вооружениями

греес за последние 24 часа. 
Давайте своим сотрудни
чеством вносить вклад в 
разрешение тех великих про
блем, перед которыми стоит 
человечество.

Проблемы продовольст
вия, народонаселения и энер
гетики не касаются какой- 
нибудь одной страны или 
только стран, находящихся 
на равней стадии экономиче- 

*ского развития. Эта пробле
мы затрагивают народы по
всюду. Если этот век поло
жительно запомни/ся в исто
рии, то это произойдет по
тому, что мы исполнены от
ветственности перед нашими 
народами и всем человечест- 
ством. *Разрешите предложить 
тост за наши общие поиски 
решения проблем, которые 
стоят перед человечеством, 
за Ваше личное здоровье, 
господин Генеральный секре
тарь, зя всех тех #шц, кото
рые сотрудничают "с Вами в 
правительстве Советского 
Союза, и за то, чтобы мы 
нашли решение всёх про
блем, которые стоят перед 
нами. * * * .

, Речи Л. И. “Брежнева и 
Дж. Форда были выслушаны 
с большим вниманием и

в том деле, в котором, как /встречены аплодисментами.
Обед прошел в дружест-мне кажется, "мы сделали до

вольно существенный яро венной обетановке.

О т ъ е з д  П р е з и д е н т а  
З а м б и и ,  из  М о с к в ы

23 ноября из Москвы в 
Ленинград отбыл Президент 
Республики Замбия Д-Р 
Кеннет Д. Каунда.

На Внуковском аэродро
ме, украшенном государст
венными флагами Замбии н 
Советского Союза, К. Каун- 
ду провожали член Полит
бюро'ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Под
горный, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
А Н. Косыгин, член Полит

бю ро ЦК КПСС, первый за
меститель Председателя^ Со
вета Министров СССР К. Т. 
Мазуров, другие официаль
ные лица.

На аэродроме находились 
главы дипломатических
представительств рядя
стран, аккредитованный в
СССР.

На летном поле был вы
строен почетный караул я 
исполнены государственные 
гимны Республики Замбия и 
Советского Союза.

Высокого гостя провожа
ли представители трудящих
ся Москвы.
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С м о т р '  к а ч е с т в аX р о ни к а 
п а р т и й н о й  
ж и з н и

Вторая профессия 
студента ,

Партийное бюро Том
ского педагогического 
института имени Ленин
ского комсомола обсуди
ло работучфакультета об
щественных профессий. В 
этом учебном гОду заня
тия начались на 16 отде
лениях факультета. Око
ло 900 студентов стали 
их слушателями.

Отмечена хорошая ра
бота хореографического 
отделения и школы моло
дого лектора.

Партийное бюро, обра
тив внимание преподава
телей на необходимость 
дальнейшего совершен
ствования занятий, поста
вило задачу — привлечь 
к учебе на факультете 
всех студентов института. 

И. ВАСИЛЬЕВ.

Как используются 
трудовы е.  ресурсы

Бюро Томского райко
ма КПСС заслушало от
чет парткома совхоза 
«Тахтамышевский» о вы
полнении постановления 
пленума райкома КПСС 
«Об использовании трудо
вых ресурсов в районе».

Бюро отметило, что в 
совхозе был разработан 
план комплексных меро
приятий по совершенст
вованию организации тру
да и производства, упо
рядочению режима рабо
ты и отдыха трудящихся, 
улучшению культурно- 
бытового обслуживания 
населения.

По решению партийной 
организации при сель
ском Совете была созда
на комиссия по выявле
нию и трудоустройству 
неработающих. Работает 
народная дружина. Здесь 
стали регулярно выпу
скать сатирическое фото
окно «Пьяницам — 
бой!».

Широкая « Гласность 
проводимых мероприя
тий позволила более чем 
в1 4 раза сократить прогу
лы, значительно умень
шилось число лиц, не 
принимавших участия в 
совхозном производстве

Вместе с тем бюро рай
кома КПСС- указало 
парткому на недостатки 
в работе по рационально
му использованию трудо
вых ресурсов.

Ю. ГРИГОРЬЕВ.

При большой 
активности

Заканчивается отчетно 
выборная кампания в пар
тийных организациях 
Асиновского района. От
четы и выборы прошли в 
49 первичных организа
циях при большой актив
ности коммунистов: вы
ступило 274 человека, 
или каждый третий.

Особенность собраний 
заключается в том, что 
они проводятся впервые 
после обмена партийных 
документов. Поэтому вез
де идет широкое обсуж
дение роли коммунистов 
в общественной жизни 
на производстве, выраба
тываются меры, которые 
будут способствовать но
вому росту активности 
членов КПСС.

Коммунисты обсужда
ют выполнение планов и 
обязательств определяю
щего года пятшлетки, на
сущные хозяйственные 
задачи.

В. ГОРКАВЕНКО, 
заведующий органи
зационным отделом 
Асиновского горко

ма КПСС.

Много лет трудится Мария Федоровна Щелканова в 
совхозе «Сибирь» Бакчарского района. Из года в год 
она добивается отличных результатов в социалистиче
ском соревновании. Высокие показатели у лучшей дояр
ки совхоза и в этом году. До выполнения социалистиче
ского обязательства, а оно составляет 2.850 килограм
мов, М. Ф. Щелкановой остался получить по 75 кило
граммов молока от каждой коровы.

Трудовой стаж Анны Архиповны Тимофеевой на Том
ском хлебокомбинате составляет 31 год. Отличный ма
стер хлебопечения много времени уделяет новичкам. 
Есть чему поучиться молодым у коммуниста, ударника 
трех лет пятилетки А. А. Тимофеевой. Ее добрые сове
ты и наставления всегда находят отклик в душах тех, 
кто начинает трудовую жизнь.

За активную работу с подростками министерство пи
щевой промышленности наградило Анну'Архиповну гра
мотой.

Фото Е. Лисицына.

н
АЧАЛЬНИК меха
низированной колон

ны № 74 треста 
«Сибэлектросе т ь с-т р о й » 
Иван Павлович Прусов рас
сказывает:

-— Месяц назад линейщи
ки, руководимые прорабом 
Толстолетовым, раньше сро-. 
ка сдали в эксплуатацию ли
нию электропередачи Во
сточная—Малиновка протя
женностью 34 километра. 
Главный инженер ЦЭС 
«Томскэнерго» Михаил Ио
сифович Яворский, подписы
вая акт о приемке работ, 
поставил линейщикам оцен
ку «отлично».

Сегодня участок ведет 
другую линию — Парабель
— Чажемто, расширяет под-_ 
станцию Восточную. Работа-., 
ют здорово, хотя и сам про
раб, и его подчиненные 
очень молоды. Средний воз
раст ребят — 20—24 года.

Участок Толстолетова рас
полагается на окрайне села 
Михайловна. Электролиней
щики живут в одиннадцати 
благоустроенных вагончиках
— с электричеством и водя
ным отоплением. Рядом 
вагончик-клуб, вагончик- 
столовая, вагончик-баня. 
Леонида Леонидовича мы 
встретили под вечер. Он 
рассказывал о себе скупо. 
Пареньком приехал на строи- 
тельствр газопровода Буха
ра — Урал. Был землеко
пом, разнорабочим. Вечером 
учился. Получив диплом ин- 
женера-строителя, заклады

вал фундамент первой в Си
бири Билибинской атомной 
электростанции. Последние 
три года работает в мехко- 
лонне.

— Леонид Леонидович, 
почему ваш участок.'называ
ют интернациональным?

Толстолетов улыбнулся:
* — Скоро .с трассы при

едут ребята. Познакомитесь 
— сразу поймете.

Знакомимся. Вот. Саша

да назад приехал по комсо
мольской путевке на север 
Томской области из родной 
Латвии.

— Кончишь строитель
ство, уедешь?

— Сибирь — моя вторая 
родина, — отвечает парень. 
— Очень .мне здесь нравит
ся. Сколько тут еще строить 
надо!..

Ладный, черноглазый кре
пыш с заметным южным ак-

Иванов. Ему 22 года. Быв- центом представляется:

Р Е П О Р Т А Ж

ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНЫЙ
У Ч А С Т О К
ший танкист и сегодняшний 
тракторист. Товарищи ува
жительно зовут его Алексан
дром Савельевичем. Его ру
кам подвластны не только 
рычаги мощного «С-100», 
но и баранки «Урала»,
«ЗИЛа». А когда нужно, бе
рется он за гаечный ключ 
и, как все, монтирует провод, 
устанавливает опоры. На 
трудовом календаре Алек
сандра —'уже март 1976 го- 

:да. Теодорас Лукшис три го-

— Татурашвилл Роман, 
Из солнечной Грузии. Цели
ком и полностью поддержи
ваю Теодора. Работаю валь
щиком. Первым проклады
ваю трассу. Когда кончаю, 
становлюсь электролинейщи
ком, как сейчас, например. 
Вот вместе с Яшей Демко 
трудимся. Кстати, можете 
его поздравить: вчера он по
лучил самый высокий раз
ряд свародика. Телеграмму, 
на Украину послал из ста

слов. Было бы место — еще 
написал.

В свои двадцать три года 
Теодорас Лукшис стал шо
фером первого класса, луч
шим по профессии в тресте 
Но парню этого мало.

--- Хочу стать таким, как 
мой учитель Егор Василье
вич Шевелев, — говорит 
Теодорас. — Он инженер- 
водитель. Самые ответствен
ные рейсы поручают ему, н 
в каждый из них ■ он бносит 
что-то свое, новое. А ведь 
возит не что-нибудь: метал
локонструкции опор достав
ляет на пикеты! Из шоферов 
он первый выполнил свою 
пятилетку. И еще хочет Лук
шис поступить в автодорож
ный институт...

Скоро участок Толстолето
ва будет сдавать государст- 

, венной комиссии новую ли
нию электропередачи. Тон
коногие красавицы-опоры 
уже прочно вписались в се
верный пейзаж. По прово
дам ринется живительная 
электроэнергия, которую 
очень ждут и газокомпрес
сорная станция в Володине, 
и газопровод Мыльджино — 
Кузбасс, и нефтеперекачи
вающая станция в Молчано
ве. В социалистических обя
зательствах ребята записали: 

' «Выполнить задания четвер
того, определяющего года де
вятой пятилетки ко Дню 
энергетика — 22 декабря
1974 года». Можно быть 
уверенным: слово свое они 
сдержат. Б. ЭФРУС.

Многие предприятия пи
щевой промышленности Том
ской области достигли вы
сокой организации производ
ства. Это позволило за де
сять месяцев реализовать 
продукции сверх плана бо- 
де§ чем на пять миллионов 
рублей. Выпущено сверх' 
плана 458 тонн хлебобулоч
ных изделий и 1.950 тонн — 
мясных, а также 3.438 тонн 
цельномолочной продукции. 
Объем производства возрос 
на семь процентов по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года, а 
производительность труда — 
на 6,5 процента. ,

Лучше обеспечивать насе
ление пищевой продукцией 
— это значит не только 
увеличивать количество, но 
и постоянно повышать вку
совые достоинства продук
тов питания.

С 20 ноября по 20 декаб
ря 1974 года на предприя
тиях пищевой промышлен
ности, торговли и общест
венного питания проводится 
месячник повышения каче

ства, расширения ассорти
мента, увеличения производ
ства и реализации продуктов 
питания. Он поможет вы
явить резервы, вовлечь в 
борьбу за качество каждого 
рабочего, специалиста.

На всех- предприятиях 
пройдут собрания, посвящен
ные этому вопросу. Будут 
созданы общественные сове
ты, цель которых — анали
зировать причины брака, 
контролировать, как выдер
живается технология изго
товления продукции, сле
дить за внедрением рациона-1 
лизаторских предложений. 
Общественные советы каче- 

. .ства примут участие в за- 
ключении договоров между 
поставщиками и потребите
лями, в проведении рейдов.

Смотр качества невозмо
жен. без активного участия 
покупателей. Для них будут 
проводиться потребительские 
конференции, выставки-про
дажи, где покупатель станет 
главным дегустатором.

Большое внимание будет 
уделено внутрипроизводст

венной аттестации. Задача 
Дня —- увеличить выпуск 
продукции высшей катего
рии, внедрить систему без
дефектной сдачи продукции. 
В этом направлении уже 

-сделаны первые шаги. За 
годы пятилетки предприятия 
пищевой промышленности 
освоили 157 видов новы^ из
делий. Три из них, автором 
которых является кондитер
ская фабрика «Красная 
звезда», удостоены государ
ственного Знака качества. 
Четыре подготовлены К 
аттестации на Знак качества.

,В течение этого месяца 
коллективы примут встреч
ные планы, заключат догово
ры на соревнование на 1975 
год. Качество выпускаемой 
продукции станет одним из 
главных ‘ пбказатедей при 
подведении итогов социали
стического соревнования.

П. АРХИПОВ, 
председатель обкома 
профсоюза работников 
пищевой промышленно

сти.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Г О Д  Ж Е Н Щ И Н Ы  3  С С С Р
В связи с решением 

XXVII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН, провозгла
сившей 197& год Между
народным годом женщины, 
Президиум Верховного Со
вета СССР рассмотрел во

просы проведения Между
народного года женщины в 
Советском Союзе.

Учитывая важную роль 
женщин в современном об
ществе, в борьбе , за мир, 
безопасность народов, за

демократию и социальный 
прогресс, принято решение 
образовать комиссию по про
ведению Международного го
да женщины в СССР.

Председателем комиссии 
утвержден К. Т, Мазуров,

заместителями . председате
ля В. Н. Пономарев, В. В. 
Николаева-Терешкова.

В комиссию войдут вид
ные представители совет
ской общественности.

Последователи
новатора

Нынче в области по мето
ду бригадного подряда тру
дятся 30 коллективов. 
Бригады выполнили строи
тельно-монтажных работ на 
5,5 миллиона рублей, сокра
тили продолжительность 
строительства на 342 дня.

С подъемом работает на 
строительстве жилья ком
плексная бригада В. Н. Да
нилова из Тегульдетекого 
Г1МК объединения «Облмеж- 
колхозстрой». Строители на 
20 дней раньше срока .сда
ли два двухквартирных жи
лых дома с оценкой «хоро
шо». Фактическая произво
дительность труда превыси
ла плановую на 10 процен
тов. Сэкономлен^ на этих 
объектах 5,4 тяжячи рублей 
государственных средств.

Г. СЫЧЕВ.

Универмаг
лидирует

Коллектив универмага 
«Сибирь» Шегарского райпо 
встретил IX съезд уполно
моченных потребительской 
кооперации СССР трудовы
ми успехами. План товаро
оборота за 10 месяцев вы
полнен на 104 процента, по 
бытовым услугам — на 
145.5 процента.

Из месяца в месяц пере
выполняют план продавцы 
этого магазина. В первом 
квартал# работники универ
мага лидировали в област
ном социалистическом со
ревновании, в третьем квар
тале ваняли первое место 
среди кооператоров района.

В начале года коллектив 
«Сибири», возглавляемый 
коммунистом ■ М. Галкиным, 
выступил инициатором за 
досрочное. выполнение зада
ний определяющего года пя
тилетки. Работники универ
мага обещают выполнить 
сбой план к 15 декабря.

В. СТОЛБОВСКАЯ, 
и. о. начальника отдела 
оргмассовой работы 

облпотребсоюза. ■

П о  с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и й

« ДЕНЬГИ-TO ОСВОИЛИ...»
Под таким названием в 

нашей газете 27 , октября 
опубликована статья на
чальника отдела мелиора
ции и водного хозяйства 
облисполкома В. Бражни
кова, в которой поднята 
важная проблема • эксплуа
тации и эффективного ис

пользования мелиорирован
ных земель, долголетних 
культурных паетбщц.

Редакция получила от
вет от заместителя началь
ника областного производ
ственного объединения сов
хозов В. Оловянишникова. 
Он сообщает, что мелиори

руемые земли используют
ся пока недостаточно эф
фективно. Объединение 
«Союзтомекмелиор а ц и я » 
обязано засевать травами 
участки долголетних- оро
шаемых культурных паст
бищ, как это предусмотре
но проектом. За эксплуата
цию введенных пастбищ от

вечают руководители и спе
циалисты совхозов.

Совхозам предложено за
ключить договоры с ПМК 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация». на проведение 
комплекса работ по техни
ческому обслуживанию и 
ремонту водохозяйственных 
систем, направить рабочих 
на» курсы по подготовке 
операторов дождевальных 
машин и насосных станций.

В промфинпланах совхо
зов на 1975 год предусмот
рены мероприятия, обеспе
чивающие эффективное ис
пользование мелиорирован
ных земель. Выделяются

фонды минеральных удобре
ний. Объединению «Союз- 
томскмелиорация» выделе
ны еемеца лугоИастбищных 
трав для Лосева на долго
летних орошаемых куль
турных пастбищах и уча
стках осушения.

Объединение согласно с 
автором статьи: введение в 
штаты районных управле
ний сельского хозяйства 
должности главного ннжене- 
ра-мелиоратора — дело не
отложное. Без этих специа
листов немыслимы правиле* 
ное планирование работ, 
приемка законченных объ
ектов, их нормальная экс
плуатация.

ДВА С ПОЛОВИНОЙ 
ГОДОВЫХ ПЛАНА

С ельские ж и те л и  а кти в н о  по по л ня ю т запа сы  государства 
м олоком  и мясом из свои х  л и ч н ы х  хозяй ств .

Б ол ьш ую  о р га н и з а то р с ку ю  работу среди населения про 
водят и м естны е Советы д епутатов  тр уд я щ и хся . По итогам  
третьего  нвартала те ку щ е го  года в за го то вка хп “ ° п011? ,  
се л ьски х  и п о се л ко вы х  Советов области л и д ир ует  Леботер 
с к и й  сельсовет Ч а и н ско го  района .

Из многочисленных обя- шинство коров находится в 
занностей сельских Советов запуске, но до конца года 
организация закупок сель- планируем заготовить еще 
скохозяйственных продуктов не менее 10 15 тонн моло-
у населения является одной - ка.
из важных. Вот почему на
ши депутаты проводят боль
шую работу на своих избира
тельных округах.

Усилия депутатов, сель
ского актива особенно пло
дотворными оказались в те
кущем году. В первом квар
тале мы завоевали и прочно 
удерживаем первое место в 
областном ! соревновании 
сельских и поселковых Со
ветов по закупкам молока.

В начале года мы взяли 
весьма напряженное обяза
тельство —л закупить в сред
нем не менее 800 килограм
мов молока на корову, на
ходящуюся в личном пользо
вании. С этой задачей уда
лось справиться еще в ок
тябре. За три квартала за
готовители, закупили у насе
ления больше 130 тонн мо
лока (по 928 килограммов в 
среднем на корову), 30 тонн 
мяса, много яиц, шерсти. Го
довое задание по закупкам 
молока перевыполнили в два 
с половиной раза. ' Работу 
продолжаем. Правда, боль-

На избирательных окру
гах всегда охотно встречают 
депутатов И. П. Мельникова, 
Г. Я. Кирееву, И. А. Крыло
ва и других. Многие жители 
в результате этих встреч 
продали в этом году более 
чем по 2.500 килограммов 
молока.

Очень хорошо работает за
ведующая сливкоотделениеи 
головного маслозавода 3. М. 
Огаркова. Она знает воз
можности жителей и заранее 
планирует, кто сколько мо
жет продать государству мо
лока. Не было еще случая, 
чтобы Зинаида Михайловна 
заставила хозяйку ‘ ждать, 
когда у той заберут продан
ное молоко.

Населению выгодно прода
вать излишки государству. 
Взамен люди имеют возмож
ность приобрести комбикор
ма. Мы также организуем 
встречную торговлю товара
ми повышенного спроса.

М. ГОРКАЛЬЦЕВ, 
председатель Леботер- 

ского сельсовета.

НА СТОЛ ГОРОЖАН
После возвращения с об

ластного совещания по орга
низации закупок мяса мы 
развернули большую разъ
яснительную работу среди 
населения через печать и 
местное радиовещание. За
готовители района решили 
организовать соревнование 
за быстрое завершение этой 
кампании. Инициатором его 
стал лучший работник на
шей . заготконторы А. А. 
Яуфман из Уртама. Нынче 
он закупил у жителей Ур- 
тамского сельсовета 22 тон
ны мяса и пообещал загото
вить еще почти столько же.

— Скот для продажи у 
населения есть. Важно толь
ко, чтобы каждый из нас со 
всей ответственностью от
несся к делу, — говорил
A. А. Яуфман на совещании.

»На соревнование он выз
вал заготовителя Воронов- 
ского торгового объединения
B, Т, Рабенкова, Тот тоже

пообещал закупить зимой у 
населения не менее 20 тонн 
мяса.

Хорошо в эти дни работа
ет заготовитель Дубровского 
торгового объединения В. И. 
Сейвальд. Он приобрел у 
жителей около семи-тонн от
личного мяса. Работники за
готконторы, райпо, побывав 
в ряде сел, лризезли на 
склад 12 тонн мяса.

Райпо организовало
встречную торговлю товара
ми повышенного спроса. 
Продаем их по заказам сдат
чиков и, как говорится, с до
ставкой на дом. Есть заяв
ки на «Жигули»; Но право 
купить их получит тог, кто 
продаст мяса больше всфс.

Думаем, что основную 
часть задания по закупкам 
мяса у населения выполним 
в этом году.

Е. ПЕДЯШ, 
председатель Кожецни- 

ковского райпо,
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В Е Ч Е Р Н Я Я  Ш К О Л А

П о т е н ц и а л ь н ы е
у ч е н и к и
ОПОЗДАЛИ
ИЛИ НЕ ПРИДУТ?

, Занятия в вечерней шко
ле, как мне сказали, начи
наются в семь. За пять ми
нут до звонка в Каргасок- 
ской школе рабочей моло
дежи еще стояла тишина. ,

— Придут, — успокоил 
Г. В. Королев, директор 
школы. -— Через пять ми
нут все как раз и соберутся,

В это время в учитель
скую зашел немолодой уже 
преподаватель, посмотрел 
на меня и с надеждой в го-' 
лосе спросил:

— Вы в школу записать
ся хотите^

Услышав мой ответ, разо
чарованно вздохнул.

Надежду и огорчение 
старого педагога я поняла 
лишь тогда, когда начались 
занятия.

1 Урок истории в4десятом 
*, классе. В комнате — трое: 

учитель и два ученика.
*•—- Заявлений подано 

Одиннадцать, но ходят пока 
четверо, да и те, как видите, 
не каждый день, — поясня
ет Г. В. Королев.

Урок литературы в девя
том классе ведет И. Т. Вол
ков. Здесь учеников поболь
ше.

— Восемь, — говорит 
учитель, посмотрев по жур
налу. — А двоих я не знаю. 
Пришли первый, раз—то ли 
учиться, то ли просто так, 
посмотреть. Записались во- 
обще-то пятнадцать.

В двух других классах — 
восьмом и одиннадцатом— 
сидело соответственно три 
человека и пять, хотя заяв
лений подано тоже значи
тельно больше.

Всего Каргасокскую шко
лу посещают лишь тридцать 
человек. Что же, остальная 
молодежь имеет среднее 
образование? Цифры по
казывают обратное. В 
«Сельхозтехнике» среднего' 
образования не имеют 18 
человек, в совхозе «Карга-, 
сокский» — 45, в нефтераз
ведке — 30, в стройуправ
лении «Томексельстроя»' и 
СМУ-3 «Томскгазстроя» —

? по 20. Всего набирается 
свыше трехсот потенциаль
ных учеников. Так где же 
они?

«И ГОРА, ИДЕТ 
К МАГОМЕТУ»

В вечерней школе уже 
привыкли к тому, что каж
дый преподаватель закреп
лен за предприятиями и вре
мя от времени, а если гово
рить точнее — не менее 
двух раз в месяц -^бывает 
там, выясняёт причины 
пропусков, уговаривает уче
ников вернуться.

На предприятиях к таким 
посещениям привыкли. Мне, 
взявшей на себя временно 
нелегкое дело агитатора, 
пришлось почувствовать это 
сразу же.

— Что, опять уговари
вать пришли? Надоело. Ска
зала — не пойду, и все...

Девушка отворачивается, 
давая понять, что разговор 
окончен.

Другая на вопрос, йочему 
все-таки она не ходит в шко
лу, пожимает плечами.

— Может, времени не 
хватает? Чем ты занимаешь
ся по вечерам?

Та сосредоточенно хму- 
'  рит лоб и, не найдя веской

причины, говорит: 
— А ничем не 

юсь.
занима-

— И не скучно? Не жал- 
- ко тратить впустую время?

Может, все-таки пойдешь?
Вопрос явно не находит 

% моей собеседнице мало
мальского отклика. Но она 
опускает глаза и соглашает
ся— кажется, для того, что
бы оставили ее в покое.

Третий товарищ тоже 
предельно откровенен:

— А чего я там '“забыл? 
Работать надо. Мне бумаж
ка эта не нужна. Для рабо- ’ 
ты мне меих' семи классов 
вполне достаточно.

— Но ведь вы же писали 
заявление, — я хватаюсь за 
последнюю надежду.

— Так ведь пока не напи
сал, шитья не давали.

Эти три диалога состоя
лись в “ одном месте — в 
районном узле связи, где из 
десяти, человек, не имею
щих среднего образования, 
учатся трое. Двум моим со
беседницам —* Н. Скирнев- 
ской и Л. Салтамаковой — 
не более девятнадцати, тре
тьему — Ф. Мьщу — едва 
перевалило за тридцать.

Ни один из тех, с кем мне 
пришлось встретиться и ко
го я спрашивала о причи
нах нежелания учиться в 
вечерней школе, не привел 
аргументированных дово
дов. А за этой "душевной 
инертностью стоит то, что 
мы привыкли называть не
достаточностью воспитатель
ной работы.

СКОРО СКАЗКА 
СКАЗЫВАЕТСЯ...

Неблагополучное положе
ние в Каргасокской вечер
ней uiKOjffi создалось не 
сегодня.

ЧЛ. А. Асмолова, инструк
тор по заочному обучению 
районо, объясняет это так:

— Плохо, когда лишь- ди
ректор вечерней школы, 
учителя да оргкомитет при 
райисполкоме считают обу
чение молодежи своей забо
той. Руководители пред
приятий отделываются лишь 
обещаниями заняться этим. 
В прошлом учебном году 
нам на оргкомитете так и не 
посчастливилось увидеть 
начальника нефтеразведки 
Н. А. Зибницкого, не приш
лось услышать его отчет, 
хотя предупреждали даже в 
письменной форме. Не обра
щают внимания на учебу в 
СУ-4, совхозе «Каргин- 
ский», на рыбозаводе. Сплав- 
контора почти всех, не име
ющих восьмилетнего образо
вания, отправила учиться 
на капитанов-механиков.

В конце сентября в рай- 
номе КПСС было проведено 
совещание с руководителя
ми предприятий, где им 
еще раз напомнили, что они 
должны лично контролиро
вать выполнение плана об
щеобразовательной подго
товки молодежи, что учеба 
должна включаться в кол
лективные договоры и соц
обязательства и учитывать
ся при подведении итогов 
соревнования. И, конечно 
же, учитываться и при по
вышении квалификационно
го разряда, и при назначе
нии на руководящую, адми
нистративную или более 
высокооплачиваемую дол
жность.

Одновременно в райкоме 
ВЛКСМ собрались секрета
ри комсомольских организа
ций. На повестке дня стоял- 
тот же вопрос..; А еще рань
ше, в августе Й начале сен
тября, по предприятиям

провели комсомольские соб
рания, на которых щел раз
говор об обязательном полу
чении всеми комсомольцами 
среднего образования. Запи
сали, послушали, разо
шлись. Кое-где составили 
списки и даже, как в узле 
связи, написали заявления. 
А что было потом?

...ДА НЕ СКОРО 
ДЕЛО ДЕЛАЕТСЯ

Начальниц комбината ком
мунальных предприятий 
С, Е. Андрейчук, узнав о 
цели моего прихода, ответил 
прямо:

— Вопросами вечерней 
школы я не занимался, у 
меня и хозяйственных забот 
хватает.

Начальник СМУ-3 В. М. 
Каричев вначале долго рыл
ся в ящиках стола, отыски
вая список, а потом достал 
из верхнего кармана пиджа
ка листочек с пометками — 
по всей вероятности, с того 
же заседания в райкоме 
КПСС—и радостно объя
вил:

— По плану у нас 10 че
ловек, а кто именно, пока 
не знаю. Я здесь человек 
новый, и до школы руки не 
дощди.

Начальник нефтеразведки 
Н. А. Зибницкий был при
ятно удивлен, ’ когда «уз
нал», что, кроме вечернего 
обучения, существует еще и 
заочное, поблагодарил за 
информацию и пообещал;

— Уж теперь я'Действи
тельно возьмусь за это де
ло, раз есть такая возмож
ность.

Почти на всех предприя
тиях вопрос о среднем обра
зовании не включен в' соц
обязательства и договоры на 
соревнование, . даже в 
«Сельхозтехнике», где семь
десят процентов рабочих— 
молодежь.

Не учитывают уровень 
образования рабочих и при 
повышении, разрядов.

Но сАмое парадоксальное 
меня ожидало в комбинате 
бытового обслуживания. На 
комсомольском отчетно-вы
борном собрании долго уго
варивали двух девушек про
должать учебу в шноле, а 
под конец взяли и... -выбра
ли их в комсомольское. бю
ро.

А воспитательная работа 
на' предприятиях проходит 
на уровне беглого разговора 
(такое пришлось услышать 
не однажды) по типу:

— В школу не ходишь?
— Не хожу.
— Так ведь надо...
— Надо, конечно, да 

ладно уж, я как-нибудь так 
проживу.

Наверное, доказывать не 
нужно, что подобная агита
ция — не для взрослых лю
дей, работающих на произ
водстве, Наверное, уж кто- 
кто, а руководители, обще
ственность прекрасно по
нимают, что повышение об
разования молодежи дик
туется временем, условиями 
производства.

Нигде мне не смогли по
казать табель посещаемости 
занятий учениками, стенд 
«Льготы для учащихся». 

■Мало думают в Каргаске о 
формах поощрения молоде
жи за совмещение работы $ 
учебой.

Поэтому стоит ли удив
ляться тому, что девятнад
цатилетние и постарше 
предпочитают просидеть ве
чер дома, но не учиться,

Н. СУВОРИНА.

СООБЩСНИЯ ИЗ-ЗА РУША

НОВЫЙ ВКЛАД В ПОЛИТИКУ РАЗРЯДКИ
/-Л       т/л тт nr тлпЛ1̂ т м 'Г  ЛГ.     

ВАШИНГТОН, 23 нояб
ря. (Корр. ТАСС). Встреча 
между Генеральным секре- 
тарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и президентрм
США Дзк, Фордом во Вла
дивостоке расценивается
•в Соединенных Штатах как 
новый вклад в дело улучше
ния советско-америйанских
отношений и разрядку меж
дународной обстановки в
целом.

Переговоры между руко
водителями наших стран
имеют большое значение, 
ибо они демонстрируют при
верженность СССР и США 
политике *разрядки и жела
ние и впредь развивать и 
укреплять ■ взаимовыгодные 
отношения, заявил видный
американский конгрессмен 
П. Фрелингхизен. Визит 
президента в Советский Со
юз, сказал он в интервью

корреспонденту ТАСС, сви 
детельствует о том, что 
курс, взятый Соединенными 
Штатами на улучшение от
ношений с Советским Сою
зом, приобретает долгосроч
ный и необратимый харак
тер.

Благодаря ранее заклю
ченным соглашениям, отме
тил конгрессмен, у нод уже 
заложена неплохая Основа 
для сотрудничества во мно
гих областях, представляю
щих взаимный, интерес. Од
нако это не означает, что 
мы иечерпали возможности 
для дальнейшего 'прогресса.. 
П. (Фрелингхизен выразил 
мнение, что еще многое мо
жет быть сделано в области 
дальнейшего ограничения 
гонки вооружений. Это йе 
только уменьшит опаенбеть 
возникновения войны, отме

тил он, и высвободит ог
ромные средства, которые 
можно будет использовать 
д?гя . решения экономических 
задач, стоящих перед наши
ми странами.

Мы заинтересованы так
же, продолжал конгрессмен, 
в дальнейшем развитии на
ших взаимовыгодных тор
говый отношений. В этой 
связи он. высказался за ско
рейшую ликвидацию дискри
минационных барьеров в 
советско-американской тор
говле путерд предоставления 
Советскому Союзу режима 
наибольшего благоприятст
вования. '

Конгрессмен подчеркнул, 
что американский народ 
поддерживает усилия прави
тельства, направленные на 
улучшение отношений с Со
ветским Союзом и укрепле

ние взаимовыгодного со
трудничества.

Министр жилищного
строительства и городского 
развития США Дж. Линн 
заявил, что -политика раз
рядки напряженности в ̂ от
ношениях между США и Со
ветским Союзом оказывает 
благотворное воздействие 
на самые различные обла
сти советско-американского 
сотрудничества. Он напом
нил, что во время предшест
вовавших встреч на высшем 
■уровне между руководителя
ми СССР и США были под
писаны соглашения, отве
чающие насущным нуждам 
советского и ^американского 
народов, и в том числе со
глашение в области строи-

В етранаж социализма
Уголь сверх плана

\
БЕЛГРАД. Свыше 7 

миллионов тонн угля по
ставит в этом году своим 
потребителям горнсиэнерге- 
тический комбинат «Колу- 
бара» (Сербия). Такого ко
личества топлива в один 
год здесь не добывалось за 
всю историю Колубарского 
угольного бассейна.

По-ударному работает 
бригада экскаваторщиков 
во главе с Радославом Та- 
насковичем, ежедневно пе
ревыполняющая производ
ственные нормы. Этой 
бригаде, состоящей из мо
лодых, • но уже опытных ра
бочих, оказана большая 
честь. Ей доверена работа 
на нщзрм советском шагаю
щем экскаваторе марки 
ЭШ-5/45М, сделанном на 
Новокраматорском машино
строительном заводе.

Город рабочих
СОФИЯ. Колыбелью бол

гарского рабочего класса 
называют в НРБ город Сла
вен. И это не случайно. 
ЗДесь 140 лет назад возник
ла первая текстильная фаб
рика, полошившая" начало 
развитию этой отрасли про
мышленности Болгарии. 
Сейчас она известна как 
исторический экспонат, а 
славу Сливена составляют 
мощные предприятия, воз
никшие за годы народной 
власти.

Одним из них является 
текстильный комбинат
им. Г. Димитрова. Все пред-

. С О П Е Р Н И К И  П О Д В О Д Я Т  И Т О Г И
На днях на Томском ма

нометровом заводе подъе
дены итоги социалистическо-- 
го соревнования :с коллекти
вом' улан-удэнского завода

«Теплоконтроль» по ' итогам 
работ за III квартал.

На первое место вышли 
томские манометристы. В 
числе победителей Оказа
лась бригада сборщиков ме

ханизмов В. Н- - Лежнико
вой, которая соревновалась 
с улан-удэнской бригадой 
сборщиков В. Н. Тютриной.

В. ПАВЛОВА.

приятия текстильной про
мышленности города произ
водят за 18 дней такое ко-, 
личество ’ тканей, сколько 
выпускалось в буржуазной 
Болгарии за весь 1939 год. 
Сливен фактически одевает 
треть населения страны,

Другим направлением 
является выпуск электро
оборудования для автомоби
лей. Сейчас на каждой лег: 
новой машине, сходящей с 
конвейера Волжского авто
мобильного завода, уста
новлены детали со сливен- 
ской маркой.

Вкуснее и. больше
ВАРШАВА. * Улучшение 

снабжения населения мясом 
*и мясными .продуктами — 
одна из главных задач пи
щевой промышленности 
Польши. На эти цели в ны
нешней пятилетке выделе
но :$2 млрд, злотых, что в 
семь раз больше по сравне
нию, с предыдущей пяти
леткой. К концу 1975 года 
производственные мощно
сти по выработке мяса и 
мясопродуктов возрастут в 
полтора раза по* сравнению 
с 1970 годом.

В этом году вступили в 
строй высокопроизводитель
ные современные мясоком
бинаты в городах Элк .и Ко
ло. Они производят различ
ные виды колбасных изде
лий и консервов, в частно
сти, известную во всем ми
ре польскую ветчину, паш- 

/ теты, гуляши, сосиски. К 
концу этого года будут по
строены мясокомбинаты в 
Осторуге и Соколув-Под- 
ляйке.

Полмиллиона тонн 
за два дня
, БУДАПЕШТ, Из-за пло

хой 'погоды завершение 
сельскохозяйственных ра
бот в Венгрии затянулось. 
И вот, наконец, установи
лись погожие дни. Вся 
страна стремится помочь 
труженикам деревни, как 
можно эффективнее исполь
зовать время для уборки 
урожая, завершения сева 
озимых.

' Десятки тысяч добро
вольцев — рабочие и слу
жащие, студенты и школь
ники, солдаты Венгерской 
народной армии — вышли 
в эти дни на поля, чтобы 
помочь кооперативам и гос
хозам спасти урожай.

Высокие
результаты

ПРАГА. Более 49 млн. 
крон сверх плана дала за 
девять месяцев нынешнего 
года обувная фабрика 
им. 29 Августа в словацком 
городе Партизанске в ре
зультате выполнения его 
коллективом социалистиче
ских обязательств, приня
тых в честь 30-летия Сло
вацкого национального вос
стания.

Важная заслуга в дости- 
й?бнии предприятием этих 
высоких результатов при
надлежит 150 бригадам со
циалистического труда, в 
которых работает 7 тысяч 
человек.

Обувщики города Парти

занска, продукция которых 
пользуется доброй славой в 
80 странах мира, не снижа-, 
ют взятого темпа. Они пол
ны решимости встретить 
приближающееся 30-летиё 
освобождения Чехослова
кии Советской Армией но
выми большими трудовыми 
победами.

«Дойтранс» —  
надежный партнер

БЕРЛИН. Во многих 
странах - мира известна эта 
эмблема. На фоне земного 
шара изображены морское 
судно, железнодорожный 

. состав, автопоезд . и само
лет. Она принадлежит го
сударственному предприя
тию ГДР «Дойтранс», кото
рое уже в течение двух де
сятилетий осуществляет все 
транспортные операции 
внешнеторговых организа
ций республики.

Большая часть •«грузов 
«Дойтранса» перевозится 
на автомашинах. Автопарк 
этой организации насчиты
вает около 1.600 специаль
ных грузовиков различных 
марок, приспособленных 
для дальних рейсов. Его 
грузовики нередко арен
дуются зарубежными род
ственными организациями в 
странах — членах СЭВ, а 
также в скандинавских и 
западноевропейских госу
дарствах. Планомерно раз
вивается также система пе
ревозок «Дойтранса» воз
душными и морскими путя
ми. '

(ТАСС).

ПОРТУГАЛИЯ. В аж ны м  со
бы тием  в ж и зн и  стран ы  стал 
внеочередной VSI съезд П ор-' 
т у га л ь ско й  ко м м ун и сти ч е ско й  
партии . Он продем онстрировал 
тверд ую  реш им ость  ПКП за 
щ ищ ать  интересы  труд ящ и хся  
и всего п о р ту га л ь ско го  наро
да, п о сл уж и л  делу дальнейш ей 
кон соли д аци и  д е м о кр а ти че ски х  
сил стран ы .

П ол итическая  власть в 
стране, отм етил вы ступ и вш и й  
на съезде Генеральны й се
кретар ь  ПКП А .ч К ун ьял , нахо 
дится сейчас в р у к а х  д ем окра
т и ч е с ки х  сил. О днако р ы ч а ги  
э ко н о м и ки  ко н тр о л и р ую т
кр у п н ы е  м онополии. Для того ,

чтобы  по стр ои ть  подлинно дет 
гл ократическую  П ор тугали ю , 
н у ж н о  вы рва ть  эко н о м и ч е скую  
власть из э ти х  р у к . Газета 
п о р т у га л ь с ки х  ко м м уни сто в  
«Аванте», ко то р ую  всю ду рас
п р остран яю т молодые а кт и в и 
сты  (на сн и м ке  справа), в ре
д акц и он но й  статье писала, что 
съезд явился гара нти ей  того, 
что  новые задачи, вы д винуты е  
в платф орме ср о чн ы х  полити 
ч е ски х  д ействий , б удут полно
стью  вы полнены .

П ро вокаци и  р е а кц и о н н ы х  
сил не пом еш али народу Пор
ту га л и и  то рж ествен н о  отм е
ти ть  и то ги  пе рвы х б месяцев 
сущ ествования  дем ократиче

с ко го  строя . Свыш е 50 ты сяч 
человек пр ин я л и  участие  в 
м ити нге  на столичном  ста
дионе «К а м п у  пекену»  (на 
сн и м ке  слева), ор га ни зованном  
ли ссаб онской  ор га ни заци ей  
ПКП. У ч а с тн и ки  м и ти н га  одоб
рили  д о кум е н ты , пр и н я ты е  на 
внеочередном съезде ПКП.

С больш им  подъемом об
щ ественность П ор тугали и  от
метила 64-ю  год овщ и н у про
возглаш ения П ор тугальско й  
Р еспуб лики .

В Л иссабоне и д р у ги х  горо 
дах и населенны х п у н к т а х  
страны  состоялись  торж е стве н 
ные церем онии  (на сн и м ке  в 
центре —- м и т и н г  в городе

П орту). Во м н о ги х  городах 
бы ли о ткр ы ты  м ем ориальны е 
д о ски , переим енованы  ул и ц ы  
в честь создателей первой рес
п уб л и ки  и героев борьбы про
ти в  ф аш изм а.

Т р уд ящ и йся  народ и ш и р о 
ки е  народны е массы П ор туга 
лии  в сою зе с Д виж ением  
в о о р уж е н н ы х  сил держ а т свою  
суд ьбу  в соб стве нн ы х р у к а х . 
С ущ ествую т реальны е возм ож 
ности по стр ои ть  д ем окра ти че 
с к у ю  м ир олю б ивую  пр оцвета
ю щ ую  и незави сим ую  П ор ту
галию .

Фотохроника ТАСС.

д л я  ю в а л и н ц е в
На днях агитпоезд Кошев- 

никовского Дома культуры 
 ̂еовершил рейс к животново
дам совхоза' «Ювалинский». 
На этот раз, кроме лекто
ров и участников самодея
тельности, к животноводам 

. приехали мастера по поши
ву мужской и женской 
одежды, которые тут же 
принимали заказы на изго
товление обновок, а также 
парикмахер и врач-кон
сультант.

С рассказом об итогах ра
боты предприятий промыш
ленности и сельского хозяй
ства района за 10 месяцев 
перед доярками, скотниками 
и механизаторами выступил 
руководитель агитпоезда, се
кретарь райкома партии 
Б, П. Симонов. На много

численные вопросы животно
водов ответили заведующая 
райсобесом. П. И. Костарева 
и секретарь райисполкома 
3, С. Кулик.

. Затем агитбригада район
ного Дома культуры пред
ставила свою новую про
грамму. Зрители горячо ап
лодировали самодеятельно
му искусству электрика из 
«Сельхозтехники» В. Влади
мирова, сотрудников IVTHJIM- 
ции Н. Мячина и Н. Почу- 
валова, преподавателя ГДТУ 
В. Ганькина и . других участ
ников концерта.

Следующий рейс районно
го- агитпоезда — в совхозы 
«Восход» и «Дубровский».

М. КУНИС.

КАК П О Б Е Д И Т Ь  ОВО
500 миллионов рублей. — 

еще недавно такой суммой 
исчислялся ежегодный убы
ток, причиняемый животно
водству подкожным оводом 
крупного рогатого окота.

В настоящее время на 
большей части территории 
нашей страны ущерб, прино
симый этим вредителем, ли
бо полностью ликвидирован, 
либо сведен к минимуму. Ес
ли десять лет., назад зара
женность крупного рогатого 
скота личинками овода со
ставляла около 30 процен
тов, то сейчас она снизилась 
до двух. Оводы полностью 
ликвидированы в Эстонии, 
во многих областях Украи
ны. Резко снижена заражен
ность в Белоруссии, Латвйи, 
Молдавии, Туркмении, в ря
де областей Российской Фе
дерации.

Организм коровы иля оле
ня служит оводу временной

«питательной средой» для 
развития его личинок. Про
никая под кожу, а затем в 
спинномозговой канал, пи
щевод и другие органы жи
вотного, личинки овода вы
зывают у него болезненные 
ощущения, беспокойство. Ко
ровы теряют аппетит, худе
ют, меньше - дают молока. 
Особенно сильно от личинок 
овода страдает молодняк — 
телята плохо пасутся, замед
ляется их рост. Кроме' того, 
личинки овода в финальной 
стадии миграции по орга
низму в конце концов вто
рично пробуравливают кожу 
животных, причем в наибо
лее ее ценной, хребтовой ча
сти.

В свое врем'я для борьбы 
с оводом применялся ДДТ. 
Как только на коже живот
ного появлялись первые при
знаки выходящих наружу 
личинок, их уничтожали вти

ранием этого препарата. Од
нако этот метод не гаранти
ровал от повторного зараже
ния животных, был небезо
пасен для их здоровья и 
оказался настолько трудоем
ким, что вскоре от него при
шлось отказаться.

К решению проблемы при
ступили сотрудники Всесо
юзного научно-исследова
тельского института ветери
нарной санитарии и Зооло
гического института Акаде
мии наук СССР под общим 
руководством академика 
Александра Полякова я про
фессоров Владимира Ярных 
и Анатолия Непоклонова. 
Они подробно выяснили эко
логию овода в масштабе 
всей территорий нашей стра
ны и в соседних странах. В 
понятие «экология» входит 
изучение полного жизненно
го цикла насекомого в зави
симости от различных кли

матических зон (видовой со
став, основной образ жизни, 
регуляция 'Численности, вре
мя заражения скота, сроки и 
способы миграции личинок 
в организме животных). Для 
детализации необходимых 
сведений использовалась ин
формация 15 научных инсти
тутов, расположенных в 
разных климатических зонах 
страны, и многочисленные 
данные лабораторных экспе
риментов. В результате бы
ли установлены особенности 
миграции личинок „овода и 
точные сроки их развитая в 
каждой зоне. Исследования 
показали, ' что самым 
эффективным • Сдоеобом 
борьбы с оводом должна 
быть ликвидация его личи
нок в начальных стадиях 
миграции в организме живот
ного, так как именно в это 
время они наиболее чувстви
тельны к воздействию даже

небольших доз химических 
веществ. -

Для уничтожения личи
нок был предложен хлоро
фос — препарат, обладаю
щий более сильным по срав
нению с ДДТ действием. 
Применять его можно в зна
чительно меньших концен
трациях. К тому же этот 
препарат быстро распадается 
в организме животного, не 
причиняя (вреда его здо
ровью. Сконструированные 
Поляковым и Ярных орига-. 
нальные установки позволи
ли полностью механизиро
вать массовую обработку 
стада. В дальнейшем . был 
предложен еще -более сильно- 
действующий препарат — 
«гиподермин - хлоро ф о с». 
Теперь для обработки 500— 
600 голов скота требуется 
три-четыре часа. Она про
водится однократно, как пра
вило, в осенний период

Р Е З О Л Ю Ц И И  

Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  

А С С А М Б Л Е И  ООН
НЬЮ-ЙОРК, 2.3 ноября. 

(ТАСС). Генеральная Ас
самблея ООН подавляющим 
большинством голосов под-.
твердила вчера право пале
стинского народа на самооп-  ̂
ределение, национальную не
зависимость и ' суверенитет. 
Резолюция, принятая на 
сессии 89 голосами, призна
ет право палестинского на
рода на борьбу за достиже
ние этих целей всеми сред
ствами в соответствии с 
Уставом ООН и призывает 
все государства оказывать 
ему в этом поддержку. __

Генеральная Ассамблея 
ООН предоставила Органи
зации освобождения Пале
стины (ООП) статус посто
янного наблюдателя -пр'и 
ООН. В соответствии ц с ре
золюцией, одобренной 95 
голосами, Ассамблея при
гласила ООП участвовать в 
работе ООН, ее органов и 
всех международных конфе
ренций, созываемых в ее 
рамках.

П л е н у м

Центрального
Комитета
М Н Р П 5

УЛАН-БАТОР. 23 нояб
ря. (ТАСС). Сегодня состо
ялся очередной пленум 
Центрального Комитета 
МНРП.

Пленум открыл Первый 
секретарь ЦК МНРП, Пред
седатель Президиума Вели
кого Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбал.

Пленум заслушал докла
ды заместителя Председате
ля Совета Министров МНР, 
председателя Государствен
ной плановой комиссии 
Д. Соднома «О государст
венном : плане развития
народного хозяйства н 
культуры МНР на 1975 
год» и министра финансов 
МНР Ц. Молома «О госу
дарственном бюджете МНР 
на 1975 год».

Пленум принял постанов
ление по обсуждавшимся во
просам.

ПЛЕНУМ ЦК РКП
БУХАРЕСТ, 23 ноября. 

(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялся пленум ЦК Румын
ской коммуниетическбй пар
тии.

Пленум одобрил доклад 
ЦК РКП, который будет 
представлен на XI съезде 
партии, а также некоторые 
изменения в Уставе РКП, ко
торые будут вынесены на 
обсуждение съезда.

П о  п у т и  
в о с с т а н о в л е н и я

КАИР, 23 ноября. 
(ТАСС). На цели, восстанов
ления и реконструкции го
родов зоны Суэцкого канала 
в будущем году будет ассиг
новано 246 ,млн. египетских 
фунтов. Это позволит при
ступить к планомерному ко
ренному преобразованию 
всей экономической структу
ры данного района, заявил 
министр реконструкции и 
жилищного строительства 
АРЕ Осман Ахмед Осман.

В интервью газете «Аль- 
Маса» министр указал, что 
крупные средства будут вы
делены на развитие про
мышленности и сельского 
хозяйства, улучшение транс
порта, системы обществен
ных услуг, высокими темпа
ми б§дет продолжаться жи
лищное строительство.

В ближайшее время, ска
зал О. А. Осман, будет со
здано три учебных- центра, 
в которых, „квалифицирован
ные рабочие разных специ- • 
альностей смогут пройти 
ускоренное обучение с тем, 
чтобы принять участие в уп
равлении производством.

(именно тогда начинается 
миграция личинок овода) с 
последующей проверкой ре
зультатов весной.

Широкое внедрение ново
го метода потребовало чет
ких рекомендаций по орга
низации труда и тщательшЯ 
сти мер борьбы с личинками 
— ведь даже одно развив
шееся из выжившей личинки 
взрослое насекомое вновь 
способно заразить целое 
стадо. За создание «гиподер- 
мяна-хлорофоса» и устано
вок-опрыскивателей уче
ным выданы авторские сви
детельства. Но поиски еще 
более эффективных способов 
защиты сельскохозяйствен- 
ных животных от вредных 
насекомых продолжаются. 
Свою окончательную задачу 
исследователи видят в; иско
ренении на территории на
шей страны подкожного ово
да как биологического вида, 
так как, в отличие от дру
гих насекомых, он не участ
вует в поддержании. положи
тельного природного балан
са. П. КУРЫШЕВ,

*  '■ (АПН).
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Мастера красивых 
моделей и хорошего 
настроения \

Фоторепортаж,

В январе томское профес
сионально-техническое учи
лище № 13 (швейников) пе
реехало в новое типовое зда
ние. Здесь светлые простор
ные кабинеты, мастерские с 
новейшим оборудованием, 
индивидуальными рабочими 
местами. У училища — бо
гатая библиотека с читаль
ным залом, спортивный зал, 
благоустроенное общежитие.

Духовному развитию вос
питанников способствуют 
кружки художественной “ са
модеятельности н народного 
творчества, клубы и спор
тивные секции.

Преподаватели делают 
все, чтобы девушки полюби
ли свою профессию создате
лей модной одежды, хороше
го настроения и красивого 
быта.

Многие выпускники
ГПТУ-13 работают в ателье 
Томска я населенных пунк
тах области мастерами, за
кройщиками, бригадирами, 
начальниками цехов.

В. ЛИМАРЕНКО.

Т О В А Р И Щ  О Т О В А Р И Щ Е

СЛОВО, КОТОРОЕ ЛЕЧИТ...

Мастер производственного обучения Г. Н. Долгова проверяет ра
боту учащихся.

' '  ш ш

...Заглядываю в окошеч
ко регистратуры поликлиник 
ки УВД и встречаю внима
тельный, понимающий
взгляд Анны Петровны Ко
валевой. Мы с'ней давно 
знакомы по долгу службы. 
Ее службы. Помню, что и в 
первое мое посещение она 
встретила меня так же при
ветливо.

Ведь бывает и так, что 
больной толком не знает, 
какому врачу нужно пока
заться. И тут ему на помощь 
приходит регистратор Анна 
Петровна. За пятнадцать 
лет работы в поликлинике 
она научилась хорошо пони
мать заболевшего человека. 
Приунывшего • подбодрит 
словом, улыбкой, а главное 
— быстро н четко оформит 
все, что полагается. Й ухо
дишь довольный, я бы ска
зал, окрыленный надеждой 
на эффективную встречу с 
лечащим врачом.

Если театр начинается с 
вешалки, то лечебное учреж
дение — с регистратуры. 
Анне Петровне посетители 
всегда благодарны за ее сер
дечность и внимательность.

Таких людей — привет
ливых, доброжелательных, 
лечащих не только делом, но 
и словом — в поликлинике 
УВД можно встретить на 
всех уровнях. Вот Анна 
Константиновна Воронина. 
Она — процедурная сестра 
стационара. Ежедневно до 
сорока человек ждут от нее 
цомощи. И она не просто 
«отпускает процедуры», как

официально именуется ее 
дело.

—* Ну, что же это вы за
хандрили? — улыбнется 
вам Анна Константиновна. 
— Так не годится! Давайте- 
ка сделаем укол. Потерпим 
яе$гаого/ а потом войдем от
сюда в добром здравия.
А укол она делает по 
своему . методу — с «при- 
шлепом», так, что не ощу
щаешь никакой боли...

И если после этой проце
дуры больной еще и далек 
от тоТо, чтобы, как Говорит
ся, «пройтись колесом», то 
все ра&но он получает заряд 
бодрости. А это,( знаете, и 
здоровому не помешает...

Анна Константиновна — 
добрый семьянин, она вос
питывает двух дочерей. Ее 
доброта неминуемо вызыва
ет у пациента* ответную 
улыбку.

«О хорошем далеко 
слышно», — гласит народ
ная мудрость. Однажды, до
жидаясь приема врача, я 

. услышал такой разговор:1
— А я и де просила эту 

процедуру. Врач посмотрела 
на первом ‘приеме горло и 
поинтересовалась, давно ли 
была операция.

Я ответила. И она назна
чила ингаляцию.

— А кто у вас врач?
— Наумова.
— Вам повезло: i это от

личный врач!
— О ней все очень хоро

шо отзываются.
К тем, кто «очень хоро

шо отзывается», отношусь,

между прочим, и я, потому 
что Эвелина Ивановна Нау
мова и мой лечащий доктор. 
Основная ее черта — внима
тельность.

— Вы не болели воспале
нием легких? — Этот воп
рос она задала, как мне по
казалось, бегло взглянув на 
меня.

Я озадаченно ответил:
— Болел. Тридцать лет 

назад...
Уловив мое , недоумение, 

Эвелина Ивановна пояснила:
— На человеке все «напи

сано», какой бы болезнью и 
когда, он ни болел. Видеть 
это меня научил один ста
рый доктор в Томском меди
цинском институте.

Закончив прослушивание, 
она пооазида меня снова:

— Вы — человек энер
гичный, вспыльчивый, но 
быстро отходите.

— Откуда у вас такие 
сведения?

— Обо всем этом мне рас
сказало ваше сердце. Знае
те, у вялого, человека и серд
це бьется лениво. А у энер
гичного... ■— и она показала 
жестом, как «трудится» та
кое сердце.

Умение установить кон
такт с больными, найти нуж
ный теш — тоже великое 
умение. Умение, необходи
мое медицинскому работни
ку. Как хорошо, что в кол
лективе нашей поликлиника 
это понимают!

Д. ЯКОВЛЕВ,
подполковник милиции.

Х ОККЕЙ в нашей 
стране, является од
ним из самйх 

Юпулярных видов спорта. 
Зрелищно красивый, он в 
:о же время* воспитывает у 
лолодежи мужество, ’ отвагу 
I силу воли. С особой лта- 
>овью к этому виду спорта 
вносятся сибиряки. И не 
/дивительно,. что в каждом 
•ороде Алтайского и Крас- 
юярского краев, Новосибир
ской, Тюменской, Кемеров
ской областей построены ти- 
ювые, хорошо оборудован
ию хоккейные поля. Обла
чные центры наших соседей 
шеют ■ спортивные, коллек
тивы, которйе выступают в 
.-оревнованиях на первенст- 
io страны по классам «А » и 
гБ». Да что областные. 
;ентры, даже многие рядо
вые города Имеют свои 
слассные команды.,

Совсем недавно (с 1958 
ю 1969 год) в Томске то
ке была команда, высту- 
тавшая по классу «Б». Это 
:<Янтарь», Она завоевывала 
ipa-во участвовать в ф'иналь- 
ш х соревнованиях за путев- 
{у в класс «А ». Сколько 
эадости было у томских бо- 
юлыциков. В любую погоду 
тюбители хоккея приходили 
га стадион «Труд», .чтобы 
досмотреть матчи с участи
ем «Янтаря». Томский хок
кей' был в то время самым 
шторитетнЫм 'в Западной 
Сибири. Заявлял о себе не 
только взрослый хоккей. 
Начиная с 1964 года, бурно 
эазвивался детский хоккей. 
3 соревнованиях на приз 
ЦК ВЛКСМ «Золотая шай- 
5а» в городе участвовало 
иного коллективов от ЖКО, 
домоуправлений. Команды 
Гомска не раз бывали участ
ницами зональных соревно
ваний на первенство, страны. 
На высоте был и студенче
ский хоккей. Все вузы горо
да имели свои команды и 
выступали клубным зачетом 
(взрослые и юноши) на пер-ч 
венство города. Кстати, в)г- 
зы были инициаторами раз
вития хоккея с шайбой в на
шем городе, а томичи явля- 
лиЬь пионерами этой игры в 
Западной Сибири.

Все эти успехи были ре
зультатом большого внима
ния к этому виду спорта со 
стороны областного комите- 

физкультуры и спорта,

облсовпрофа, Томского гор
исполкома и обкома 
ВЛКСМ.

Облсовпроф и областной 
комитет 1 физкультуры и 
спорта немало делали для 
развития хоккея и организа
ции команд в низовых проф
союзных и физкультурных 
коллективах. На заседаниях 
этих органов не раз заслу
шивались отчеты профсоюз
ных организаций и спортив
ных обществ по подготовке 
и проведению хоккейных со
ревнований.

Томский горисполком, об
ком ВЛКСМ заботились о 
развитии в городе детского 
хоккея. Организационные

ной школы, 93 хоккейных 
коробок (если верить отче
там областного, спорткоми
тета) и, наконец, Дворца 
спорта, а также влюбленно
го в хоккей болельщика в 
Томске- перестал. существо
вать большой хоккей?

Нам кажется, что это ста- 
ло возможным в первую 
очередь потому, что област
ной комитет физкультуры и 
спорта, возглавляемый А. А. 
Раппом, совершенно пере
стал заниматься этим видом 
спорта. Его не интересует, 
$ак. проводятся соревнова
ния, в каком состоянии на
ходятся хоккейные коробки,- 
Его совершенно не беспоко-

НА С П О Р Т И В Н Ы Е  Т Е М Ы

Н Е Т  Х О К К Е Я ?
комитеты детских ' соревно
ваний, как правило, возглав
лялись , первым секретарем 
горкома ВЛКСМ или заме
стителем председателя гор
исполкома. Ни одного сорев
нования не проходило без 
представителя организаци
онного комитета. Итоги1 се
зона подводились тщатель
но, с анализом._ Призы и 
кубки ребятам вручали на 
вечерах в залах Дома уче- . 
ных, Дома, офицеров. Дома 
культуры энергетиков.

Придавая большое значе
ние детскому хоккею, гор
исполком организовал пер
вую в Сибири детско-юно
шескую спортивную школу 
при городском отделе народ
ного образования, где за
нимается более 250 ребят.

Все это факты недалекого 
прошлого. Почему же сей
час при наличии большого 
желания томской детворы 
играть в хоккей, специали
зированной детской спортив-

ит, что лед на них отврати
тельного качества, освеще
ние некудышное. Рекламы 
— никакой, обслуживание' 
участников соревнования и 
болельщиков поставлено 
плохо. Даже после того, как 
федерация хоккея с горем 
пополам проведет сезон, ко
митет не'удосужится подве
сти'итоги и довести их до 
коллективов.

Областной комитет физ
культуры и спорта ни разу 
за последние годы не послу
шал на своих заседаниях от
чет о работе федерации, хок
кея, которой, бесспорно, 
нужна помощь. Не учиняет
ся спрос за развитие хоккея 
с низовых спортивных кол
лективов промышленных 
предприятий, строительных 
организаций и вузов. Коли
чество участников в. сорев
нованиях на первенство го
рода и области с каждым го- 
дом тает. Такие крупные 
промышленные предприя

тия, как заводы «Сибэлек- 
тромотор»; электромеханиче
ский, электротехнический, 
ГРЭС-И и другие, кото
рые имеют несколько штат
ных работников по спор
ту, практически не име
ют команд и не принимают 
участия в соревнованиях. А 
из вузов сохраняют команд 
ды лишь два института — 
политехнический и педаго
гический-. Даже в соревно
ваниях на первенство своего 
студенческого общества «Бу
ревестник» не все вузы -при
нимают участие.

Низкий уровень развития 
хоккея в коллективах,- на 
наш взгляд, является также 
■результатом отсутствия, 
должного руководства спор
том со стороны облсовпро
фа. Руководители фабрич- 
,но-заводских и местных ко
митетов не спрашивают с 
физкультурных организато
ров за подготовку команд 
к участии) в первенстве го
рода по хоккею с шайбой, а 
в свою очередь сами руково
дители спортивных обществ 
«Труд», «Буревестник»;, 
«Спартак» не отчитываются 
на президиумах областных 
профсоюзных комитетов или 
президиуме ’ облсовпрофа. 
Таким образом, вся эта ра
бота отдана на откуп физру- 

' нам.
В последние годы нас, 

членов федерации хоккея с 
шайбой, не балует внимани
ем и областной комитет 
комсомола. Руководителей 
комсомольских организаций 

- многих предприятий, строек, 
вузов не огорчает тот факт, 
что их передовые в городе 
коллективы не участвуют в 
кокКейных соревнованиях.

Мы, члены федерации 
■хоккея с шайбой, понимаем, 
что сами недостаточно энер
гично занимаемся популяри
зацией «своего» вида спор
та. Но без помощи указан
ных выше организаций ни
чего сделать не сможем. Фе
дерация хоккея с шайбой 
ждет этой помощи. Важно, 
чтобы студенческий и рабо
чий Томск возродил боль
шой хоккей.

В. ЕРМАКОВ,
председатель Томской 
областной федерации 
хоккея с шайбой, стар

ший преподаватель 
I  ТПИ.

Наши консультации В Ы  О Б Р А Т И Л И С Ь  К  Н О Т А Р И У С У . . .

В августе 1974 года Вер
ховный Совет- РСФСР в со
ответствии с союзным зако
нодательством .принял За
кон республики о Государ
ственном нотариате. Это 
обусловлено большими из
менениями в экономической, 
социальной н культурной 
жизни, которые произошли 
в последние годы, Новый 
закон отражает • также и 
усове{упе»ст1вавания в раз
личных отраслях нрава: 
гражданского, земельного, 

.колхозного, трудового, бра
ко-семейного.

Редакция получает пись
ма, авторы которых просят 
дать некоторые разъяснения 
Закона о Государственном 
нотариате. На письма от
вечает консультант по нота
риату отдела юстиции Том: 
окого облисполкома На
дежда Васильевна Затеева.

Н. В. Затеева: / Прежде 
всего хотелось бы сообщить, 
что услугами нотариата 
пользуются практически все 
предприятия, хозяйства, уч
реждения и организации, а 
также граждане. Достаточ
но привести такие цифры: 
ежегодно нотариальные кон
торы Томской области со
вершают более 30 тысяч 
определенных Законом ак
тов; только в первой Том
ской государственной нота
риальной конторе за день

совершается не менее 80 
нотариальных действий.

Вопрос: Каковы эти дей
ствия?

Н. В. Затеева: Нотари
альные органы удостоверяют 
факты, имеющие юридиче
ское значение, а именно: 
различные сделки (догово
ры, завещания, доверенно
сти и.т. д.);

принимают меры по ох
ране наследственного иму
щества;- выдают свидетель
ства о праве на наследство, 
о праве собственности на до
лю в общем имуществе су
пругов;

свидетельствуют верность 
копий Документов и выписок 
из них; .

: совершают исполнитель
ные подписи на . документах 
о взыскании задолженности 
за товары, .купленные в кре
дит, по квартирной плате, С 
родителей за содержание 
детей в детских учреждени
ях н другие.

Вопрос: Помимо специ
альных контор, кто . еще 
имеет право совершать но
тариальные действия? •

Н. В. Затеева: В населен
ных пунктах, где нет нота
риальных контор, выполне
ние ряда нотариальных дей
ствий производится испол
нительными комитетами го
родских, поселковых и сель
ских Советов депутатов тру
дящихся. Число нотариаль

ных действий, совершаемых 
исполкомами Советов, ног 
вьш Законом РСФСР рас
ширено до 12. В исполко
мах сельских и поселковых 
Советов, например, можно 
удостоверить завещания, до
веренности, договоры (кроме 
договоров о предоставлении 
в бессрочное пользование 
вемельных участков для 
строительства. Индивидуаль
ных жилых домов и сделок, 
касающихся имущества, на
ходящегося за границей, 
или прав, которые должны 
быть осуществлены за гра
ницей), удостоверить факт 
нахождения гражданина в 

■ определенном месте и ряд 
других действий.

Большое практическое 
значение имеет статья 17 

, Закона, предоставляющая 
право должностным лицам 
удостоверять завещания и 
доверенности граждан, на
ходящихся в плавании, экс
педициях, на излечении в 
госпиталях, больницах, сана
ториях,’ на военной службе 
и т. д. К (числу таких долж
ностных лиц 1 относятся ка
питаны морских судов и су
дов внутреннего плавания, 
начальники экспедиций, 
глазные врачи, их замести
тели по медицинской части 
и дежурные вравд лечебных 
учреждений, командиры во
инских частей, директоры до

мов престарелых и инвали
дов, 1 администрация мест 
лишения свободы и другие. 
Эти лица обязаны передавать 
удостоверенные завещания 
и доверенности в нотариаль
ную контору по месту жи
тельства завещателя.

Вопрос: Закон, определя
ет основные правила совер
шения нотариальных дей-; 
ствий. Каковы они?

Н. В. Затеева: Принципя- 
’ альное значение для обеспе

чения надлежащей защиты 
прав граждан и организа
ций имеет правовая норма, s 
обязывающая нотариуса по у  
просьбе лица, которому от- 

*<казано в совершении нота
риального действия, выне
сти постановление об отка
зе не позднее трехдневного 
срока.

Статья 32 Закона о Госу
дарственном нотариате
РСФСР предусматривает 
право заинтересованного 
лица, считающего неправиль
ным совершение нотарналь- 

, ного действия или отказа в 
нем, подать об этом жалобу 
в районный (городской) 
народный суд -по месту на
хождения. ■ государственной 
нотариальной конторы.

Контроль за соблюдением 
законности в деятельности 
нотариальных контор осуще
ствляют Министерство юсти
ции РСФСР и его органы 
на местах.

СПОРТИВНАЯ ПАНОРАМА ТАСС
О важнейших соревнова

ния?, проходивших 23 и 24 
ноября, сообщают коррес
понденты ТАСС:

БОКС. Команда боксеров 
Вооруженных Сил завоевала 
Кубок СССР. Его розыгрыш 
завершился* в Алма-Ате. В 
финале армейцы победили 
прежних владельцев приза 
— спартаковцев со счетом 
16:15.

ФУТБОЛ. В товарище
ской встрече сборная юнио
ров СССР победила со сче
том 2;0 сборную сверстни

ков ЧССР. Этот матч пре
ходил в Ужгороде.

КОНЬКИ. Соревнования
ми «Молодость Свердлов
ска» начали новый ■ сезон 
наши конькобежцы. У муж
чин £jer на 500 метров 
выиграл ленинградец Евге
ний Куликов — 40,29 сек.,., 
а москвич Сергей Марчук 
оказался лучшим на 3-ки
лометровой дистанции — 
4.31,90. У женщин в сприн
те победила Любовь Садчи- 
кова из Смоленска —44.11/ 
а на 1.500 метров самые 
быстрые секунды у ленин

градки Галины Степанской 
— 2.23,34.

САМБО. Кубок СССР по 
самбо, как и в прошлом го
ду, завоевали самбисты Рос
сийский Федерации, в соста
ве которых выступали чем
пионы страну, Европы и ми
ра. Они выиграли у моск
вичей — вторых призеров 
соревнований, завершивших
ся в Барнауле, со счетом 
8:2. На третьем месте — ле
нинградцы, взявшие верх 
над сборной Грузии, — 6:4.

пегедд
Сегодня по области тго 

восточным районам ожи
дается. слабый рйег, по 
остальной территории без 
осадков, ветер северо-запад-, 
ный, 7— 12 метров в секун
ду, температура 18— 23 гра
дуса мороза, в Томске ■— 
18—20 градусов.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

26 ноября — спектакль «Из 
племени Кедра».

Начало — в 19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ

Й СПОРТА
26 ноября — широкоэкран

ный фильм «Необычный слу
чай» — 18, 20.

кино
2БГОДНЯ 
ШОТЕАТР АХ: , 
М. ГОРЬКОГО
н господина Септи-
!0, 10-20. '12, 13-40,

18-40, 20-20, 22.
. как она есть» — 
2-40, 14-30, 16-20.
21-50. Зал кинохро- 
лтва за Киев»
О 18-45. «Биологиче- 

«Радуга в мире па- 
(узыка народу» — 
П 17-40, «Дайте им 
д’ 12-15, 14-25. 16-35, 
5 22.
ОКТЯБРЬ»
iH господина Септи

ма» ■_ 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«О клахом а, к а к  она есть» —
9, 12-20, 14-10, 16, 17-50, 19-40,. 
21-30. Для детей — М ультсбор- 
н и к  «С нежная метелица»
10-50.

«РОДИНА»
«Р есторан господ ина  С епти

ма» -  И ,  1.3, 15. 17 . 19 21. 
имени И. ЧЕРНЫХ 

«Р есторан господ ина  С епти
ма» — 9, 10-45, 12-30, 14-15, 16, 
1?-45, 19-30, 21-15. «О клахом а, 
к а к  она есть» —  8-40, ■ 12-30, ■
16- 20, 1 8 -ig , 20-10, 22. «В 6  ча
сов вечера после в о й н ы * . 
10-45, 14-25.

«СИБИРЯК»
«В озврата нет» —  11, 12-50,

14-40 16-30, 18-20, 20-10, 21-50. 
Для детей — « Ч и пп о л и н о * —
9- 20.

«ПИОНЕР»
«В ел икие  голодранцы » — 9,

10- 50, 12-40. «В ойна й \ мир» 
(2-я и 3-я серии) —14-30, «Л ю 
бовь и см ерть» — 17-40, 19-30,
21-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«В ы соки й  блондин в черном
б оти нке»  — 17, 19, 21. «Э кс
пе рим ент д октора  АбсТа» —
И .  15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Ж елезная м аска» (две се
рии) —  17-30, 20-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
«Рам и Ш иам » (две серии) — 

17, 20. Для детей — Мульт- 
сб о р н и к  № 2 — 11.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Н есмотря ни на что» — 
15. 17, 19, 21.

ВТОРНИК, 2 6 -ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. «Твор

чество юных». 13,55. «Клуб ки
нопутешествий». Ведет Ю. А. 
Сенкевич.

С 14.55 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК

18.00. Телевизионный лек
торий «Социализм н труд». 
«Труд в социалистическом об
ществе». Занятие 4-е. Ведет 
кандидат экономических наук 
В. А. Гага. 18.40. «Сельская 
новь». «Трибуна передового 
опыта» — производство свини
ны в совхозе «Степановский». 
Концерт по заявкам. 19.30. «Се
годня и завтра Томского тер
риториального управления
строительства». В передаче 
принимает участие главный 
инженер управления Б. А. 
Мальцев. 20.05. Новости.

МОСКВА
20.15. «Русские путешествен

ники и исследователи». Откры
тие Антарктиды. 20.45. «Поэ
зия И. Абашидзе». Ведет пере
дачу И. Андроников. 21.30. 
«Творчество народов мйра». 
22.00. Новости. 22.15. «Загадки 
и отгадки». 22.30. Играет 
Л. Власенко. 22.50*—23.40. «Эко
номика — политика — чело
век». Ведущий — политиче
ский обозреватель Центрально
го телевидения и Всесоюзного 
радио Л. Вознесенский.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

. ' 20.00. «Вестник ЦНТИ». Кино- 
информация. 20.20. «Наши го
сти». Литературный! вечер ар
тиста Ленконцерта Т. Ямполь
ского. '21.05—22.10. «Последний 
рейс «Альбатроса». Телевизи
онный. художественный фильм. 
3-я серия.

Томский электромехани
ческий техникум ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ на подгото
вительные курсы на базе 
8 и 10 классов для поступ
ления в техникум на вечер
нее отделение.

Плата за обучение — 16 
рублей. ' > .

Обращаться: 634003,
Томск, , пер. Макушина, 8.,

Санаторию для детей с 
■ нарушениями опорно-двига

тельного аппарата требуют
ся: санитарки, кухонная ра
ботница, прачка/ воспитатель 
со специальным образовани
ем.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, Московский 
тракт, 4. санаторий, теле
фон /№ 2-22-42.

Р А Д И О
ВТОРНИК, 26 ноября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. <!Люби свой город». 
'7.45. Музыкальный антракт. 
7.50. Реклама и объявления. 
9.00. По страницам газет «Кра
сное знамя» и «Молодой ле
нинец». 9.10. П. И. Чайков
ский. Первый концерт для 
фортепьяно Ъ оркестром. 19.00. 
Последние известия. 19.11. «Ра
бочее утро». Специальный 
выпуск для учащихся проф
техучилищ.

27 ноября
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ

К О Н Ц Е Р Т
солиста Московской государственной филармонии, лау

реата международных конкурсов
Гидона КРЕМЕРА (скрипка).

В программе:
* I отделение
БАХ т- Соната ми мажор,
БАРТОН — Соната № 2.

II отделение
БЕТХОВЕН — Соната №  10, соль мажор, соч. 96.
В концерте принимает участие лауреат международ

ного конкурса Олег МАИЗЕНБЕРГ (фортепьяно). 
'Начало — в 20 часов.
Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 час.

Томский областной совет по туризму и экскурсиям 
предлагает трудящимся города и области совершить 
увлекательные путешествид по маршрутам выходного
дня:

ТОМСК — ОМСК — НОВОСИБИРСК — ТОМСК
с 29 ноября и О декабря;

ТОМСК — КРАСНОЯРСК— ДИВНО ГОРСК—ТОМСК
с 13 и .20 декабря;

в город-герой КИЕВ — с 16 по 25 декабря.
За льготными путевками обращаться в. профсоюзные 

организации по месту работы. , )
Наш адрес: г. Томск, пл. им. В, И. Ленина, 6, телефон 

№ 2-45-33.

Томскому автомобильно
дорожному техникуму тре- 

, • буется мастер производст
венного обучения.

Обращаться: 634049,
Томск, ул. Суворова, 5, к 
директору. Телефон
№ 5-25-80. „

Топографическому техни
куму срочно требуются: ко
чегары, уборщицы, слесари.

Обращаться: . 634001,
Томск, ул. Р. Люксембург, 
13, к директору, с 9 до 
17 час.

Коллективы областного 
совета ДСО «Труд» и спорт- 
комбината «Труд» выража
ют соболезнование механи
ку спорткомбината В. К. 
Махно по поводу смерти 
его матери

МАХНО
Е вдокии  Савельевны.

Вынос тела — 26 ноября 
в 12 часов, из квар
тиры покойной (г. Томск, 
ул. Минина, 68).

НДШ АДРЕС и  ТЕЛЕФОНЫ
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